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NOTAS PRODECON  

 

 

Comisión se reunirá con aspirantes a Prodecon 

Reunión virtual con integrantes de terna presidencial 

El próximo viernes la tercera comisión de Hacienda y Crédito Público, Agricultura y 

Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas de la Comisión Permanente sostendrá 

una reunión virtual con los aspirantes a la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon). 

El presidente de la Comisión, Mario Delgado Carrillo, informó que los integrantes de 

acordaron realizar entrevistas virtuales a quienes integran la terna que envió el 

Ejecutivo Federal para designar al titular de la Prodecon. 

La terna se encuentra compuesta por Martha Patricia Jiménez Oropeza, Carlos 

Alberto Puga Bolio y Ricardo Rodríguez Vargas. 

“Podríamos programar sesiones virtuales para hacer las entrevistas, y 

evidentemente dejar pendiente nuestra decisión final, el dictamen respectivo, hasta 

que tuviéramos una sesión presencial y poder desahogarlo” propuso el legislador 

durante la primera reunión ordinaria de esa Comisión. 

La reunión se tenía prevista para el Lunes 22 de Junio, pero fue cancelada por la 

situación del Covid-19 que impera en la CDMX ya que se contemplaba fuese de 

manera presencial. 

Ante tal situación se reagendó para el 26 de Junio al mediodía a través de la una 

videoconferencia para realizar una reunión de trabajo con los candidatos propuestos 

por el Ejecutivo Federal.  

La Comisión determinará cuál de los nominados será el que ocupará el cargo de 

ombudsman fiscal. 

El Art. 9 de la Ley Orgánica de la Prodecon estipula que la designación del 

Procurador de la Defensa del Contribuyente será realizada por el Senado de la 

República o, en su caso, por la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, de 

entre la terna que someta a su consideración el Presidente de la República. 

El titular de la Prodecon durará en su encargo cuatro años y podrá ser ratificado 

para un segundo período. 

https://impuestum.mx/noticias/1866/Comisi%C3%B3n+se+reunir%C3%A1+con+aspirantes+a+Prodecon+
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El ombudsman fiscal podrá ser destituido y sujeto a responsabilidad por las causas 

y conforme a las disposiciones aplicables de la Ley Federal de Responsabilidades 

Administrativas de los Servidores Públicos, sin perjuicio de la responsabilidad penal 

en que pudiere incurrir. 
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Defensa de contribuyentes ya está en CNDH: Contadores 

La defensa de los derechos del contribuyente, ante el inoportuno recorte aplicado 

por el Gobierno Federal a la Procuraduría de Defensa en el sector (PRODECON), 

ya se encuentra en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), según 

informó Miguel Ángel González Molina, líder de los contadores en Nayarit. 

“Extendimos -dijo- un documento a la Presidenta de la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos, María del Rosario Piedra Ibarra; pedimos su intervención al 

considerar regresiva y contraria la reducción presupuestal a la PRODECON”.  

“Uno de los grupos sociales -agregó- con mayor afectación en el México 

contemporáneo, son los contribuyentes y el reconocimiento parsimonioso de sus 

derechos, esta medida los haría indisponibles e inaccesibles, se verían obligados a 

trasladarse a otra Entidad Federativa y contratar un abogado fiscalista particular”. 

González Molina, aseveró que los ciudadanos poseen el derecho a contribuir al 

gasto público "en forma proporcional y equitativa, derecho que debe ser tutelado 

con la misma relevancia y eficacia a través de instituciones que se encarguen de su 

materialización con herramientas e insumos suficientes para su desempeño de 

forma digna". 

De acuerdo al artículo 25 de la Convención Americana sobre Derechos Humanos, 

precisó el Presidente de los contadores locales, toda persona debe gozar de un 

recurso sencillo y efectivo que le ampare contra actos que violen sus derechos 

fundamentales, con recursos y medios de defensa a su alcance, contra los actos 

dictados por las autoridades fiscales. 

También, puntualizó que la Suprema Corte de Justicia de la Nación interpreta que 

la libertad de las autoridades al determinar y asignar recursos se restringe 

significativamente ante la garantía de los derechos humanos reconocidos por el 

sistema jurídico, ya que éstos tienen prioridad frente a cualquier otro objetivo social 

o colectivo. 

“La reducción presupuestal -apuntó- que pretende ejercer el Ejecutivo Federal 

vulnera los derechos humanos de miles de contribuyentes y la parte medular de los 

derechos humanos, es llevar estos derechos a la vida del ciudadano, a que cuente 

de manera irrestricta con ellos, a que sean una realidad en su contexto social”. 

 

https://lanota-deldia.blogspot.com/p/noticiasdefensa-de-contribuyentes-ya.html
https://lanota-deldia.blogspot.com/p/noticiasdefensa-de-contribuyentes-ya.html
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Así, consideró que “la fundamentación y motivación de las decisiones debe estar 

ligada a la consecución de un interés público, realizada en forma objetiva, técnica y 

razonada, excluyendo toda posibilidad de arbitrariedad a efecto de evitar el 

retroceso en la protección de los derechos humanos”. 
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El Fiscoanalista: Exfuncionarios participaron en fraude de facturación falsa 

Exfuncionarios y famosos participaron en fraude de facturación falsa por 48,000 

mdp 

El 16 de junio, el presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró que esta 

semana dará a conocer detalles de un fraude de facturación falsa por 48 mil 000 

millones de pesos. Es decir, fue cometido con comprobantes fiscales digitales por 

internet (CFDI) que amparan operaciones simuladas o inexistentes. 

En conferencia de prensa matutina, López Obrador dijo que en el fraude están 

coludidos exfuncionarios del sexenio anterior, e informó que se presentarán las 

denuncias penales correspondientes. Específicamente dijo que se presentarán 

contra los encargados de promover el sistema de facturación falsa. 

El presidente indicó que este mecanismo ilegal se extendió y se calcula que derivó 

en la fuga de 300 mil millones de pesos. 

“Mucha de la gente implicada ni siquiera sabe que sus facturas son falsas. Vamos 

a dar la oportunidad a todos esos contribuyentes para que se regularicen”, apuntó. 

Algunos contribuyentes implicados son personajes famosos 

López Obrador dijo que algunos contribuyentes ya se están regularizando y señaló 

que algunos son personajes famosos.  

Sin embargo, el mandatario aclaró que no quiere caer en lo espectacular y que debe 

cuidar la dignidad de las personas que han ido al Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) y se han puesto al corriente. Estos contribuyentes o sus contadores 

habían utilizado facturas falsas para pagar sus impuestos. 

“Ahora vamos a notificar a todos los que están en esta situación para que vayan al 

SAT y se pongan al corriente en un plazo”, expresó. 

Para cancelar los CSD se debe agotar el procedimiento de restricción temporal 

El 12 de junio, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó 

a través de un comunicado que la autoridad fiscal concuerda con uno de sus 

criterios que está relacionado con los Certificados de Sello Digital (CSD). 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/el-fiscoanalista-exfuncionarios-participaron-en-fraude-de-facturacion-falsa/
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=1d865eefc7&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=1bd3a00f25&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=1bd3a00f25&e=766208e85d
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Se trata del criterio de la Prodecon que indica que para dejar sin efectos los 

certificados de sello digital conforme al artículo 17-H del Código Fiscal de la 

Federación (CFF), se debe agotar previamente el procedimiento de restricción 

temporal previsto en el artículo 17-H Bis del CFF. 

El 26 de marzo, la Prodecon emitió el criterio sustantivo 12/2020/CTN/CS-SASEN 

“Certificado de Sello Digital. Facultad reglada de la autoridad fiscal para ‘dejarlo sin 

efectos’ y para “restringirlo temporalmente”. En dicho criterio sostuvo que el artículo 

17-H Bis del CFF otorga a la autoridad fiscal la facultad reglada para restringir 

temporalmente el CSD. Esto implica que previo a dejar sin efectos el CSD, conforme 

a la fracción X del artículo 17-H del CFF, se debe analizar la aclaración  y elementos 

probatorios que aporte el contribuyente. 

La Prodecon consideró en el criterio que sólo de esa manera se tutelarían los 

principios de legalidad y certeza jurídica de los contribuyentes, así como el 

cumplimiento de las formalidades esenciales del procedimiento, consagradas en los 

artículos 14 y 16 de la Constitución Federal. 

Por lo anterior, para generar certeza jurídica a los contribuyentes, la Prodecon 

solicitó al SAT su criterio de aplicabilidad de los artículos 17-H, fracción X y 17-H 

Bis del CFF. En respuesta a la petición, se conoció que dicha autoridad comparte el 

criterio de la Prodecon, en el sentido de que previo a dejar sin efectos el CSD, debe 

agotar el procedimiento de restricción temporal previsto en el artículo 17-H Bis del 

CFF. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=4c9f5cfd58&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=4c9f5cfd58&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=7f3c3d0b5a&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=7f3c3d0b5a&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=7f3c3d0b5a&e=766208e85d
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¡Tic, Tac!, solo queda una semana para realizar tu declaración anual. Te damos el 

paso a paso para hacerla y algunos tips 

Ya pasaron dos meses desde que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) 

otorgó una prórroga a las personas físicas para realizar su declaración 

correspondiente al año fiscal 2019, debido a la pandemia del coronavirus. 

Si después de tanto tiempo extra no has cumplido con tus obligaciones fiscales, es 

importante que no lo dejes pasar; te queda una semana para hacerlo en tiempo y 

forma. 

¿Tienes dudas sobre cómo hacerla? La Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) te da algunas recomendaciones: 

Antes que nada debes saber que el SAT tiene precargada en su sitio web una 

propuesta de declaración que debe ser revisada, aceptada y enviada por el 

contribuyente, en este caso tú; en caso no estar de acuerdo puedes modificarla. 

De igual manera las deducciones personales y los estímulos por concepto de 

colegiaturas ya deberían estar prellenados en la declaración. Tú labor será checar 

que efectivamente estén ahí. 

Angélica Campoamor Roldán, directora general del Ombudsperson de la Prodecon, 

explica que para ello puedes auxiliarte de diferentes herramientas como el visor de 

nómina para trabajadores asalariados y el visor de deducciones personales. 

¿Qué necesitas para acceder a la declaración anual? 

Contar con el Registro Federal de Contribuyentes (RFC), la contraseña y/o e-firma 

vigente (si tienes un saldo a favor mayor a 150,000 pesos, la e-firma vigente es 

obligatoria). 

De ser posible tus comprobantes de ingresos y tus deducciones personales, esto 

es para que puedas verificar que fueron precargados de manera correcta. 

Para ingresar al aplicativo debes ir a la página www.sat.mx , en la parte superior 

izquierda encontrarás la pestaña que dice declaraciones, es importante que 

verifiques que estés en personas físicas. 

 

 

https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/tic-tac-solo-queda-una-semana-para-realizar-tu-declaraci%C3%B3n-anual-te-damos-el-paso-a-paso-para-hacerla-y-algunos-tips/ar-BB15Qz1I?li=AAggPN5
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/tic-tac-solo-queda-una-semana-para-realizar-tu-declaraci%C3%B3n-anual-te-damos-el-paso-a-paso-para-hacerla-y-algunos-tips/ar-BB15Qz1I?li=AAggPN5
https://businessinsider.mx/sat-extiende-al-30-de-junio-el-plazo-de-declaracion-de-impuestos-para-personas-fisicas/
https://www.sat.gob.mx/declaracion/97720/visor-de-comprobantes-de-nomina-para-los-trabajadores
https://www.sat.gob.mx/declaracion/97720/visor-de-comprobantes-de-nomina-para-los-trabajadores
https://www.sat.gob.mx/declaracion/94574/consulta-el-visor-de-deducciones-personales
https://www.sat.gob.mx/home
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Una vez dentro de la página de declaración podrás visualizar tres partes: presentar 

declaración, consultar declaración, impresión de acuse, declaraciones presentadas. 

Debes dar click en declaración anual, y te aparecerán el tipo de regímenes por los 

cuales vas a declarar, debes verificar que sea la declaración 2019, y que sea la 

declaración normal, es decir, que la presentas por primera ocasión. 

Ahora te aparecerá la pantalla de ingresos, en este apartado es necesario revisar la 

información precargada, recomienda Angélica Campoamor Roldán. 

Si esos ingresos están correctos, debes ir a la parte de determinación en la cual el 

SAT te hace una propuesta, si estás de acuerdo con la propuesta, lo que deberás 

hacer es ir a la parte de abajo y dar click en acepto propuesta, y enviar la 

declaración. 

“Todas las declaraciones donde se acepte la propuesta, y se determine un saldo a 

favor, van a entrar en el proceso automático de devolución, que es una facilidad 

para que se regrese el dinero a favor antes de los 40 días que marca la ley”, explica 

la funcionaria del Prodecon. 

Sí tu declaración anual prellenada por el SAT no es correcta puedes modificarla 

Si tus datos no están correctos puedes modificarlos, debes reconocer a quien te 

retiene impuestos; si no lo reconoces puedes quitarlo, una vez que termines de 

editarlo debes darle guardar. 

Una vez que revisaste los ingresos pasarás a la parte de deducciones personales, 

ahí también tendrás información precargada. 

Recuerda que las deducciones pueden ser por servicios dentales, por alguna póliza 

de gastos médicos mayores; así como aportaciones complementarias para tu ahorro 

para el retiro, transporte escolar o colegiaturas. 

Si solicitaste factura por estos gastos, deberían aparecer en este apartado. Pero 

ojo, para que sean deducibles debiste pagar, ya sea, a través de tarjeta de débito o 

crédito, mediante una transferencia electrónica o cheque nominativo; los pagos en 

efectivo no pueden deducirse. 

Si das click al icono de las deducciones donde tienes factura, podrás ver el detalle 

de quién te facturó ese rubro. 

Algunas veces en la declaración anual prellenada existen facturas de deducciones 

sin clasificar 
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Existe un ícono que se llama “sin clasificar”; ahí están algunas facturas que por 

algún motivo el Servicio de Administración Tributaria no colocó en otros rubros. 

Debes checar si alguna de estas facturas sí cumple con los requisitos y qué es lo 

que necesita para ser clasificada y considerada para deducir; puede ser que algún 

dato esté mal, lo puedes corregir. 

Una vez que revisaste el apartado de ingresos, deducciones personales, debes ir a 

determinación; con las modificaciones que realizaste el SAT te daría una propuesta, 

ya sea que tengas un saldo a cargo o un saldo a favor. 

Sí todo es correcto, puedes aceptar la propuesta o en su caso seguir revisando tu 

información precargada. 

Sí has aceptado la propuesta del SAT te preguntará si quieres que se te devuelva 

el dinero; en ese caso debes revisar la clabe que está precargada, checa si aún es 

vigente o puedes cambiarla. 

Finalmente deberás dar click en enviar cuando todos tus datos estén correctos y 

estés de acuerdo en todo. 
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Contadores Públicos del estado extienden petición a la CNDH 

 “Extendimos un documento a la Presidenta de la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos, María del Rosario Piedra Ibarra; pedimos su intervención al 

considerar regresiva y contraria la reducción presupuestal a la PRODECON”, 

informa Miguel Ángel González Molina, líder de los contadores en Nayarit. 

“Uno de los grupos sociales con mayor afectación en el México contemporáneo son 

los contribuyentes y el reconocimiento parsimonioso de sus derechos, esta medida 

los haría indisponibles e inaccesibles, se verían obligados a trasladarse a otra 

Entidad Federativa y contratar un abogado fiscalista particular. 

“Los ciudadanos tenemos derecho a contribuir al gasto público en forma 

proporcional y equitativa, derecho que debe ser tutelado con la misma relevancia y 

eficacia a través de instituciones que se encarguen de su materialización con 

herramientas e insumos suficientes para su desempeño de forma digna”. 

De acuerdo al artículo 25 de la Convención Americana sobre Derechos Humanos 

toda persona debe gozar de un recurso sencillo y efectivo que le ampare contra 

actos que violen sus derechos fundamentales, con recursos y medios de defensa a 

su alcance, contra los actos dictados por las autoridades fiscales. 

También, la Suprema Corte de Justicia de la Nación interpreta que la libertad de las 

autoridades al determinar y asignar recursos se restringe significativamente ante la 

garantía de los derechos humanos reconocidos por el sistema jurídico, ya que éstos 

tienen prioridad frente a cualquier otro objetivo social o colectivo.                   

“La reducción presupuestal que pretende ejercer el Ejecutivo Federal vulnera los 

derechos humanos de miles de contribuyentes y la parte medular de los derechos 

humanos, es llevar estos derechos a la vida del ciudadano, a que cuente de manera 

irrestricta con ellos, a que sean una realidad en su contexto social”. 

“La fundamentación y motivación de las decisiones debe estar ligada a la 

consecución de un interés público, realizada en forma objetiva, técnica y razonada, 

excluyendo toda posibilidad de arbitrariedad”, concluye González Molina, “a efecto 

de evitar el retroceso en la protección de los derechos humanos”. 

 

 

https://meridiano.mx/seccion/Nayarit/60208/contadores-publicos-del-estado--extienden-peticion-a-la-cndh
https://news.google.com/publications/CAAqJggKIiBDQklTRWdnTWFnNEtERzFsY21sa2FXRnVieTV0ZUNnQVAB?oc=3&hl=es-419&gl=MX&ceid=MX:es-419
https://news.google.com/publications/CAAqJggKIiBDQklTRWdnTWFnNEtERzFsY21sa2FXRnVieTV0ZUNnQVAB?oc=3&hl=es-419&gl=MX&ceid=MX:es-419
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EXTIENDEN CONTADORES PÚBLICOS PETICIÓN A LA CNDH 

“Extendimos un documento a la presidente de la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos, María del Rosario Piedra Ibarra; pedimos su intervención al considerar 
regresiva y contraria la reducción presupuestal a la Prodecon”, informó Miguel Ángel 
González Molina, líder de los contadores en Nayarit. 

“Uno de los grupos sociales con mayor afectación en el México contemporáneo es 
el de los contribuyentes y el reconocimiento parsimonioso de sus derechos, esta 
medida los haría indisponibles e inaccesibles, se verían obligados a trasladarse a 
otra entidad federativa y contratar un abogado fiscalista particular. 

“Los ciudadanos tenemos derecho a contribuir al gasto público en forma 
proporcional y equitativa, derecho que debe ser tutelado con la misma relevancia y 
eficacia a través de instituciones que se encarguen de su materialización con 
herramientas e insumos suficientes para su desempeño de forma digna”. 

De acuerdo al artículo 25 de la Convención Americana sobre Derechos Humanos 
toda persona debe gozar de un recurso sencillo y efectivo que le ampare contra 
actos que violen sus derechos fundamentales, con recursos y medios de defensa a 
su alcance, contra los actos dictados por las autoridades fiscales. 

También, la Suprema Corte de Justicia de la Nación interpreta que la libertad de las 
autoridades al determinar y asignar recursos se restringe significativamente ante la 
garantía de los derechos humanos reconocidos por el sistema jurídico, ya que éstos 
tienen prioridad frente a cualquier otro objetivo social o colectivo. 

“La reducción presupuestal que pretende ejercer el Ejecutivo Federal vulnera los 
derechos humanos de miles de contribuyentes, y la parte medular de los derechos 
humanos es llevar estos derechos a la vida del ciudadano, a que cuente de manera 
irrestricta con ellos, a que sean una realidad en su contexto social. 

“La fundamentación y motivación de las decisiones deben estar ligada a la 
consecución de un interés público, realizada en forma objetiva, técnica y razonada, 
excluyendo toda posibilidad de arbitrariedad -concluye González Molina-, a efecto 
de evitar el retroceso en la protección de los derechos humanos”. 

  

 

 

http://periodicoexpress.com.mx/extienden-contadores-publicos-peticion-a-la-cndh/
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OPINIÓN 

Es cuestión de poco tiempo para que cierren definitivamente las oficinas de la 

Procuraduría de los Defensa del Contribuyente (Prodecon) en Ciudad Juárez, como 

resultado de los fuertes recortes en el presupuesto nacional que ordenó Presidencia 

de la República. 

Con esto quedarían en un real desamparo tan solo en la demarcación juarense algo 

así como 39 mil empresas y muchas miles de personas físicas contribuyentes. 

Ahora serán canalizados a presentar sus quejas y solicitudes de asesoría por 

medios digitales a través de la página web institucional. 

En 500 palabras deberán establecer el caso y su defensa. 

No es Juárez la excepción. Hay 16 delegaciones en riesgo a nivel nacional, cuya 

localización no está definida. Bien podría la delegación de Chihuahua capital cerrar 

también. 

No sería incluso nada extraño que la Prodecon desapareciera. Desde abril está 

acéfala a nivel nacional y no hay interés ni prisa por designar al titular. 

Pareciera que hay una decisión de no asesorar a los contribuyentes en su pelea 

contra el SAT. Es algo así como un harakiri para el gobierno que necesita recursos. 

Si poco atendían y mal las inconformidades de los contribuyentes, presentándose 

físicamente a exigir sus derechos en la delegación, ahora con pantalla y un sistema 

impersonal de por medio, el trámite será un calvario. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/opinion/-fallecio-en-camino-de-hospital-privado-al-imss-20200622-1676406.html
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NOTAS FISCALES  

 

 

Gobierno presentará denuncia contra 43 factureras; investiga operaciones 

simuladas por 93 mil mdp 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, informó 

este martes que se presentará un primer paquete de denuncias contra 43 empresas 

factureras. 

"Vamos a presentar un fraude de 43 empresas factureras, están relacionadas. 

Participaron 8 mil 212 entre empresas y personas morales con estas empresas 

factureras", indicó. 

Las firmas factureras presentaron operaciones simuladas por 93 mil millones de 

pesos, las cuales causaron 24 mil 583 mdp de Impuesto Sobre la Renta (ISR) y 11 

mil 396 mdp de Impuesto al Valor Agregado (IVA) , añadió. 

 
 

 

Denuncias contra 43 factureras por evasión fiscal de 55 mil mdp 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la Procuraduría Fiscal presentarán 

siete querellas en contra de 43 empresas dedicadas a la elaboración de facturas 

falsas para amparar ilegalmente la evasión fiscal por más de 55 mil millones de 

pesos, informaron hoy ambas dependencias. 

El procurador fiscal, Carlos Romero, anunció que en primera instancia se 

emprenderán acciones legales contra quienes vendían las facturas, con cargos por 

defraudación fiscal y lavado de dinero 

Quienes compraron facturas falsas tendrán tres meses para regularizarse o, de lo 

contrario, también se procederá legalmente contra ellos por evasión fiscales, con el 

mensaje de que “se acabó la fiesta” 

 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/gobierno-presentara-denuncia-contra-43-factureras-investiga-operaciones-simuladas-por-93-mil-mdp
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/gobierno-presentara-denuncia-contra-43-factureras-investiga-operaciones-simuladas-por-93-mil-mdp
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/06/23/denuncias-contra-43-factureras-por-evasion-fiscal-de-55-mil-mdp-2169.html
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SAT: monto de operaciones simuladas por 'factureras' fue de 93 mmdp 

Raquel Buenrostro, directora general del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) informó que el monto de las operaciones simuladas por empresas “facturares” 

ascendió a 93 mil millones de pesos; se dejó de contribuir al SAT con 55 mil 125 

millones de pesos. 

“El caso que vamos a presentar es un fraude de 43 empresas factureras están 

relacionadas las operaciones ascendió a 93 mil millones de pesos, esos serían 

24,583 millones de pesos de ISR y 11,396 millones de pesos de IVA”. 

 

 

La 'fiesta' se acabó, dice Procuraduría Fiscal al anunciar que factureras serán 

acusadas por defraudación y lavado de dinero 

Las 43 empresas factureras señaladas por el Gobierno en su denuncia serán 

acusadas por defraudación fiscal y lavado de dinero, explicó este martes Carlos 

Romero Aranda, procurador fiscal. 

"El día de hoy se estarán presentando siete querellas contra los grupos principales 

de estas factureras para cuadrar dos delitos: uno la defraudación fiscal y otro el 

lavado de dinero, para tratar de equipar a delincuencia organizada", señaló. 

El funcionario aclaró que los contribuyentes a quienes se les detectó el uso de este 

tipo de comprobantes recibirán un exhorto. 

 

 

 

 

 

 

 

https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/sat-monto-de-operaciones-simuladas-por-factureras-fue-de-93-mmdp/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/factureras-seran-acusadas-por-defraudacion-fiscal-y-lavado-de-dinero-la-fiesta-se-acabo-procuraduria-fiscal
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/factureras-seran-acusadas-por-defraudacion-fiscal-y-lavado-de-dinero-la-fiesta-se-acabo-procuraduria-fiscal
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Se acabó la fiesta: gobierno de amlo anuncia siete denuncias contra factureras 

Raquel Buenrostro Sánchez, jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT) de 

la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), anunció que se presentarán 

siete querellas, denuncias penales contra 43 grandes empresas factureras que 

cometieron defraudación fiscal y lavado de dinero. 

Dijo que eran unas 8 mil 212 empresas y personas vinculadas, que simularon 

operaciones por 93 mil millones de pesos, las cuales dejaron de pagar al SAT hasta 

55 mil 125 millones de pesos. 

Afirmó que estas factureras comparten 244 clientes, personas físicas, y se 

analizaron 22 millones de facturas, de 2017, es decir, de la anterior administración. 

Explicó que el ISR y el IVA no se puede recuperar porque las empresas fantasmas 

no existen y las personas son prestanombres, por lo que intentarán recuperar más 

de 19 mil millones de pesos. 

 

"Se acabó la fiesta"; SAT presenta primer paquete de denuncias en contra de 43 

empresas factureras 

Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), presentó el 

primer paquete de denuncias en contra de 43 empresas factureras que, al emitir 

facturas falsas en operaciones simuladas por 93 mil millones de pesos. 

Anunció además que este martes se presentarán siete querellas ante la Fiscalía 

General de la República (FGR) contra los principales grupos que realizaron este 

delito, por lo que “se acabó la fiesta y todos debemos pagar impuestos”. 

En conferencia de prensa que encabeza el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, Carlos Romero Aranda, procurador fiscal de la Federación, informó que 

estas denuncias se presentarán por los delitos de defraudación fiscal y lavado de 

dinero, para equiparlo con delincuencia organizada. 

 

https://www.reporteindigo.com/reporte/se-acabo-la-fiesta-gobierno-de-amlo-anuncia-siete-denuncias-contra-factureras/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sat-presenta-primer-paquete-de-denuncias-en-contra-de-43-empresas-factureras
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sat-presenta-primer-paquete-de-denuncias-en-contra-de-43-empresas-factureras
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
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“Se les acabó la fiesta”, dice procurador fiscal a factureras 

 

Carlos Romero Aranda, el procurador fiscal, informó que hoy presentarán 7 

querellas contra empresas factureras por los delitos de defraudación fiscal y posible 

lavado de dinero. 

“El día de hoy se estarán presentando siete querellas contra los grupos principales 

de estas factureras para tratar de cuadrar dos delitos: uno que es la defraudación 

fiscal y otro que es lavado de dinero para tratar de equiparar a delincuencia 

organizada”, detalló. 

El funcionario federal agregó que a los contribuyentes que se les hayan 

detectado facturas falsas se les mandará un exhorto pensando que actuaron de 

buena fe y que desconocen que tiene este tipo de documentación apócrifa. 

 

 
Destapan fraude de 43 empresas factureras; realizaron operaciones simuladas por 

93 mil mdp 

El gobierno federal presentó el primer paquete de denuncias en contra de 43 

empresas factureras que realizaron operaciones simuladas por 93 mil millones de 

pesos, que causaron 24,583 mdp de ISR y 11,396 mdp de IVA; además dejaron de 

pagar en contribuciones totales 55 mil 125 millones de pesos, reportó  Raquel 

Buenrostro Sánchez, jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Estas empresas se relacionan entre sí, comparten asimilados, representantes 

legales y accionistas, el grueso de las operaciones facturadas es a través de 

“servicios”. Comparten entre ellas 244 personas físicas que recibieron salarios 

asimilados, los cuales intervienen en 2 o más empresas. 

En este proceso se analizaron 22 millones de facturas y hay un universo de 8 mil 

212 empresas relacionadas. 

 

 

https://latinus.us/2020/06/23/se-les-acabo-la-fiesta-dice-procurador-fiscal-a-factureras/
https://latinus.us/writer/catalinadiaz/
https://latinus.us/writer/catalinadiaz/
https://www.cronica.com.mx/notas-destapan_fraude_de_43_empresas_factureras_realizaron_operaciones_simuladas_por_93_mil_mdp-1157058-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-destapan_fraude_de_43_empresas_factureras_realizaron_operaciones_simuladas_por_93_mil_mdp-1157058-2020
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Fraude facturero era una especie de huachicol: AMLO 

Como lo había adelantado, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció 

que este martes informará sobre las acciones que está desarrollando y que 

intensificará el gobierno federal contra los llamados factureros, un fraude que 

aseguró era tolerado y al cual calificó como “una especie de huachicol”. 

  

En conferencia de prensa en Palacio Nacional y acompañado del gabinete de salud, 

el titular del Ejecutivo federal indicó que este mecanismo de facturas falsas se ha 

realizado por lo menos en los últimos 10 años en agravio a la hacienda pública.   

"Vamos a informar sobre la acción que se está llevando a cabo y que se va a 

intensificar en contra de los llamados “factureros”, estos que se han dedicado por 

años cuando menos de 10 años a la fecha a defraudar a la hacienda pública 

mediante el mecanismo de facturas falsas para no pagar impuestos o no pagar 

completos los impuestos. 

 

 

Listas, las primeras denuncias penales a factureros: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que alista un primer paquete 

de denuncias penales contra factureros que crearon un sistema fiscal informal, 

que de acuerdo con proyecciones de las autoridades hacendarias, pudieron evadir 

hasta 30% de los ingresos del gobierno, “un fraude monumental”. 

En su conferencia de prensa, el Mandatario comentó que tan sólo ese primer 

paquete equivale a 50 mil millones de pesos, pero señaló que el fraude puede ser 

superior a 300 mil millones de pesos. 

López Obrador aseguró que para no caer en lo espectacular, por dignidad, 

mantendrán en reserva los nombres de los contribuyentes involucrados, pero se 

les notificará para que puedan regularizarse. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-mananera-de-amlo-fraude-facturero-era-una-especie-de-huachicol
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/listas-las-primeras-denuncias-penales-factureros-amlo
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AMLO exhibe red millonaria de fraude al SAT con facturas falsas 

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentará en La Mañanera de este 

marte 23 de junio una red millonaria que cometía fraudes con facturas falsas. 

Desde hace un par de semanas, el mandatario había anunciado que detectaron a 

un grupo de factureros que durante las administraciones pasados defraudaron en 

el tema fiscal. 

López Obrador acompañado de Raquel Buenrostro, titular del SAT, presentará el 

esquema y la forma en que operaba esta red que indicó lograron defraudar a 

la hacienda pública por grandes cantidades de dinero. 

 

 

Crearon un SAT alterno: Presidente; alistan denuncias penales 

El gobierno de la República informó que prepara un primer paquete de denuncias 

penales por un fraude a la nación de 50 mil millones de pesos, cometido 

presuntamente por empresas dedicadas a la facturación falsa. 

De acuerdo con el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, las 

empresas sospechosas de esta práctica ilegal llevaban años mintiendo al Sistema 

de Administración Tributaria (SAT) y el actual gobierno federal está obligado a 

actuar en contra de ellas. 

“Sí, vamos a informarle a todos los mexicanos de este gran fraude que se cometió 

a la nación durante varios años. Yo creo que desde hace 10 años empezaron a 

operar empresas factureras, de repente surgieron así, empresas factureras, para 

falsificar facturas, para expedir facturas apócrifas y mediante mecanismos de lavado 

de recursos terminaban los contribuyentes por no pagar completos los impuestos, 

a veces no pagaban nada”. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-exhibe-red-millonaria-de-fraude-al-sat-con-facturas-falsas-en-vivo/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crearon-un-sat-alterno-presidente-alistan-denuncias-penales/1389741
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Se creó un “SAT paralelo” para defraudar en el sexenio pasado 

El presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que “se creó una especie de 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) paralelo”, para defraudar a la hacienda 

pública, en el sexenio pasado, en donde estuvieron involucrados trabajadores de 

gobierno. 

En conferencia de prensa, el mandatario indicó que las llamadas factureras 

empezaron a operar aproximadamente hace 10 años. 

“Se creó una especie de SAT paralelo, un sistema de recaudación paralelo. Así 

como se habla de la economía informal, así se creó un sistema fiscal informal donde 

estos despachos ofrecían servicios a los contribuyentes para no pagar impuestos. 

Así se cometió un gran fraude”. 

Detalló que en los próximos días se dará a conocer un “primer paquete” del fraude 

por 50,000 millones de pesos y, en los casos que corresponda, se presentarán 

denuncias penales. 

 

 

Aprovechan factureras UNAM, diputados, Atlas, hoteles... 

En su cacería contra factureras, el SAT ha encontrado una red de empresas que 

justificó servicios inexistentes a "clientes" como la Cámara de Diputados, la UNAM, 

el club Atlas, Radio y TV de Hidalgo -operadora de la Estafa Maestra- y más de 70 

hoteles en Cancún. 

Sólo entre el 24 de mayo y el 17 de junio pasados, el SAT exhibió a 25 presuntas 

factureras que, entre 2013 y 2019, expidieron comprobantes fiscales por servicios 

inexistentes con valor de 8 mil 759 millones de pesos. 

Una de ellas, Suministros y Servicios Alfam, tuvo en 2015 como único cliente al club 

de futbol Atlas de Guadalajara, al que expidió comprobantes por más de 75 millones 

de pesos. 

 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Se-creo-un-SAT-paralelo-para-defraudar-en-el-sexenio-pasado-20200622-0122.html
https://www.reforma.com/aprovechan-factureras-unam-diputados-atlas-hoteles/ar1972005?v=3&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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Factureras defraudaron al fisco hasta por $300 mil millones 

En los últimos 10 años se toleró la formación de un verdadero sistema fiscal paralelo 

con las empresas factureras, cuya fuga equivalía a 30 por ciento de los ingresos del 

gobierno. Estamos hablando de un fraude monumental, sostuvo el presidente, 

Andrés Manuel López Obrador. Se creó una especie de SAT paralelo, un sistema 

de recaudación paralelo. Así como hablan de la economía informal, así se creó un 

sistema fiscal informal, cuya operación ahora derivará en denuncias penales que 

involucran 50 mil millones de pesos. 

Detalló que se creó un conjunto de despachos que ofrecían servicios a empresas, 

así como a ciudadanos que requerían pagar impuestos mediante facturas falsas a 

través de las cuales se cometió un gran fraude. López Obrador dijo que su 

administración no puede callar ante lo que se cometió, porque estaríamos 

encubriendo este fraude a la nación, pero reiteró que, en muchos casos, algunos 

involucrados lo hicieron de manera inocente en esta mecánica y terminaba 

evadiendo el pago que ahora se les permitirá regularizar. 

–En estas denuncias, ¿habrá funcionarios de alto rango?, ¿secretarios, 

subsecretarios? –se le preguntó. 

 

 

Presentarán denuncias penales contra factureras 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que se presentarán denuncias penales 

contra los responsables de las llamadas empresas factureras, que generaron “un gran 

fraude” consistente en hasta 30 por ciento del total de las declaraciones, generando un 

sistema tributario paralelo; en la semana se dará a conocer un primer paquete consistente 

en 50 mil millones de pesos. 

También revisará todos los contratos “leoninos” para llegar a acuerdos y no demandar a 

diversas empresas que afectan a Pemex y la Comisión Federal de Electricidad (CFE), y a 

la misma hacienda pública, agregó. 

Respecto al primer tema, dijo las personas que no sabían que usaban facturas falsas para 

declarar sus impuestos, se les dará la oportunidad de ponerse al corriente, dijo, y los 

nombres de los involucrados, como víctima, no se darán a conocer, ni, por ahora, de los 

funcionarios involucrados, dijo en su conferencia mañanera. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/23/politica/009n3pol
https://www.contrareplica.mx/nota-Presentaran-denuncias-penales-contra-factureras20202363
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SAT: en mes y medio, 170 más en la lista de evasores fiscales 

En poco más de mes y medio el Servicio de Administración Tributaria (SAT) sumó 

170 empresas y personas físicas al listado global de contribuyentes con operaciones 

simuladas, es decir, que evaden impuestos. Sólo en lo que va del año se han 

incorporado 636 folios. 

El listado de contribuyentes con operaciones simuladas es mucho más extenso. De 

acuerdo con los registros del SAT, al pasado día 18 se ha investigado y confirmado 

que 9 mil 663 empresas y personas físicas han evadido obligaciones fiscales. Sin 

embargo, la mayor parte de esos registros son previos a que la evasión fuera 

tipificada delincuencia organizada. Incluso, entre los 636 folios que fueron 

integrados como definitivos este año hay investigaciones que se arrastraban desde 

2017. 

 
Raquel Buenrostro, la "Dama de Hierro" del fisco mexicano 

A medida que la economía de México desciende a su recesión más profunda en 

décadas, el gobierno desplegó su arma principal para mantener el flujo de ingresos 

fiscales: una funcionaria diminuta, de voz dulce y dura como el acero que ya logró 

sacar 800 millones de dólares a las grandes compañías de pagos disputados desde 

hace mucho tiempo. 

Después de hacerse cargo de la agencia tributaria SAT en enero, Raquel 

Buenrostro (su apellido significa “cara bonita”, pero su apodo es Dama de 

Hierro) demostró su temple al aumentar 5.6 por ciento los ingresos fiscales en los 

primeros cuatro meses de 2020. 

A pesar de la parálisis económica causada por covid-19 y la historia de México de 

una recaudación de impuestos lamentablemente baja, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador dijo que de enero a mayo los ingresos estatales seguían siendo 2.5 

mayores en comparación con el año pasado. Los datos oficiales todavía no están 

disponibles. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/23/economia/020n3eco
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/raquel-buenrostro-dama-hierro-fisco-mexicano
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Raquel Buenrostro es "La Dama de Hierro" de la recaudación: Financial Times 

Este lunes, el reconocido medio británico Financial Times publicó un artículo 

sobre Raquel Buenrostro, titular del SAT, a la que le atribuyen una histórica 

recaudación gracias a una fórmula que la ha hecho merecedora del título: “La Dama 

de Hierro”. 

“A medida que la economía de México desciende a su recesión más profunda en 

décadas, el gobierno desplegó su arma principal para mantener los ingresos 

tributarios fluidos: un funcionario diminuto, de voz dulce y dura que exprimió $ 800 

millones en pagos disputados desde hace mucho tiempo  en las compañías”, inicia 

el artículo. 

Financial Times asegura que cuando Raquel Buenrostro asumió el cargo en el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) en enero, demostró su valía al aumentar 

un 5.6 los ingresos fiscales en los primeros cuatro meses de 2020. 

 

 

Lo que se sabe sobre la denuncia de la 4T contra factureras 

Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, anunció este lunes que su 

gobierno denunciará a empresas factureras y contribuyentes que han cometido 

un fraude por 50 mil millones de pesos, cuya operación habría iniciado durante el 

sexenio de Felipe Calderón. 

Durante la conferencia matutina de este 22 de junio, AMLO dijo que las empresas 

factureras contra las que presentará recursos penales se dedican a la falsificación 

de facturas relacionada al lavado de dinero. 

Desde Palacio Nacional, López Obrador dijo que se creó "una especie de SAT 

paralelo", un sistema fiscal para la economía informal. 

El presidente aseguró que los despachos en cuestión ofrecieron sus servicios a 

ciudadanos, pymes (pequeñas y medianas empresas) y a grandes consorcios. 

 

 

https://www.yucatan.com.mx/mexico/raquel-buenrostro-es-la-dama-de-hierro-de-la-recaudacion-financial-times
https://www.ft.com/
https://www.ft.com/
https://lasillarota.com/nacion/lo-que-se-sabe-sobre-la-denuncia-de-la-4t-contra-factureras/404991
https://lasillarota.com/nacion/choca-margarita-zavala-con-amlo-este-es-el-motivo/402932
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Paga minera de Baillères más de 205 mdd por impuestos atrasados 

La minera Fresnillo, bajo el cobijo de Grupo Bal, pagó 205 millones 96 mil 827 

dólares –unos 4 mil 612 millones de pesos– en impuestos atrasados al gobierno 

mexicano, según un reporte fechado el 12 de junio. 

Con ello la empresa –donde Alberto Baillères, el cuarto hombre más acaudalado de 

México según el listado Forbes, es socio mayoritario– se unió a otras cuatro firmas 

que se han puesto al corriente en sus obligaciones con el fisco. Ellas son: Walmart, 

Femsa, IBM y Toyota. 

En detalle, los pagos que entregó la empresa y reportó como parte del ejercicio 2019 

fueron 20 millones 433 mil a la Secretaría de Economía y 184 mil 663 mil más a 

Hacienda y Crédito Público. Este último monto incorpora un rembolso de 5 millones 

90 mil 164 dólares del año pasado. 

 

Estímulos fiscales, decisivos en la recuperación: Moody´s 

China , país donde inició la pandemia, paradógicamente será la única economía 

que presente un registro positivo de 1% en el 2020 y una tasa de crecimiento de 

7.1% en el 2021. 

El alcance del colapso en la actividad económica de este año variará de un país a 

otro dependiendo del momento y la rigurosidad de los bloqueos y otras medidas 

impuestas para evitar la rápida propagación del Covid-19, advirtieron analistas de 

la calificadora Moody´s. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/23/economia/021n2eco
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Estimulos-fiscales-decisivos-en-la-recuperacion-Moodys-20200623-0007.html


 

 

39 
 

 

Cerrarán huecos a tráfico de mercancías; tendrán un número de identificación 

Con la aplicación de un “número de identificación comercial”, México tendrá, por 

primera vez, un instrumento para agilizar la entrada y salida de mercancías, sin 

aumentar el impacto regulatorio, en el marco del T-MEC, pero también permitirá 

suspender actividades de los agentes aduanales e importadores que intenten 

introducir mercancías que no corresponden al registro. 

Las comisiones unidas de Hacienda y Estudios Legislativos Segunda del Senado 

tienen listas las mil 686 hojas del proyecto de dictamen de la nueva Ley de los 

Impuestos Generales de Importación y de Exportación y reformas a la Ley Aduanera 

que forman parte del paquete de leyes y reformas que se necesitan antes del 1 de 

julio, cuando entre en vigor el T-MEC. 

En el documento, que avala en tus términos la minuta enviada por Cámara de 

Diputados, precisa la utilidad del “número de identificación comercial”. 

 

El SAT se toma 'con calmita' las devoluciones 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) disminuyó el ritmo de devoluciones 

automáticas en abril, como parte de la presentación de la Declaración Anual para el 

ejercicio fiscal de 2019. 

En abril de 2020 se realizaron 2 millones 993 mil 568 devoluciones automáticas, un 

incremento de 14 por ciento respecto de igual mes del año pasado. 

Sin embargo, la variación observada en abril de este año fue menor a la registrada 

el año pasado, ya que en abril de 2019 las devoluciones automáticas aumentaron 

114 por ciento respecto de abril de 2018. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/cerraran-huecos-a-trafico-de-mercancias-tendran-un-numero-de-identificacion/1389739
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/el-sat-se-toma-con-calmita-las-devoluciones
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Recaudan aduanas menos por Covid 

El cierre de actividades durante abril llevó a que en ese mes la recaudación de las 

49 aduanas del País cayera 12 por ciento, frente al mismo mes de 2019. 

De acuerdo con datos del Servicio de Administración Tributaria (SAT), el nivel 

alcanzado por recaudación en aduanas en abril fue de 71 mil 259 millones de peso 

y de las 49 aduanas, 37 reportan caídas y sólo 12 tienen incrementos. 

En el acumulado de enero a abril, la recaudación derivada de operaciones de 

comercio exterior sumó 308 mil millones de pesos, 9 por ciento real menos que en 

el mismo periodo de 2019. 

El IVA recaudado en abril cayó en 16 por ciento real al reportar 49 mil 229 millones 

de pesos, mientras que el Impuesto General de Importación (IGI), fue 19 por ciento 

inferior al monto de abril de 2019, al sumar 4 mil 340 millones de pesos. 

  

Ya podrás renovar la firma electrónica desde casa, anuncia el SAT 

A partir de este lunes, la plataforma SAT ID, espacio para crear la contraseña, 

servirá también para renovar la firma electrónica. Se espera beneficiar a 1.2 millones 

de contribuyentes personas físicas. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que esta facilidad será para 

que las personas físicas puedan renovarla sin necesidad de acudir a una oficina del 

órgano recaudador de impuestos. 

Solamente servirá para los casos en que no haya excedido de un año. Es decir, que 

si la e.firma tiene más de un año vencida, ya no se podrá́ realizar desde casa por 

medio de esta herramienta. 

 

 

 

 

 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ya-podras-renovar-la-firma-electronica-desde-casa-anuncia-el-sat
http://www.eluniversal.com.mx/tag/sat
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SAT permitirá renovación de e.firma en línea 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) anunció que todas las personas 

físicas ya podrán renovar su e.firma a través de la plataforma SAT ID, con el fin de 

fomentar el uso de canales digitales de atención y contribuir a la jornada de Sana 

Distancia por la pandemia del Covid-19. 

De acuerdo con el organismo recaudador, para hacer uso de esta herramienta será 

indispensable que el vencimiento de la e.firma no exceda de un año al momento de 

su trámite. Por ejemplo, si venció el 30 de junio de 2019, la persona física tiene 

hasta las 23:59 horas del 30 de junio de 2020 para poder renovarla mediante SAT 

ID. 

Cabe señalar que este trámite ya no se podrá realizar desde casa, si la e.firma 

caducó hace más de un año. 

 
Rechazan descongelar cuentas de 'Billy' Álvarez 

Una juez federal rechazó hoy suspender en forma indefinida el bloqueo de cuatro 

cuentas bancarias de Guillermo Álvarez Cuevas, presidente de la Cooperativa La 

Cruz Azul, investigado por el supuesto delito de lavado de dinero. 

Laura Gutiérrez de Velasco, Juez Séptimo de Distrito en Materia Administrativa en 

esta capital, negó al directivo la suspensión definitiva contra la medida impuesta por 

la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). 

Los registros publicados por el Consejo de la Judicatura Federal no detallan los 

motivos de este fallo, aunque la juzgadora ya había negado a Álvarez la suspensión 

provisional, por no haber acreditado ser el titular de las cuentas reclamadas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/06/22/sat-permitira-renovacion-de-e-firma-en-linea/
https://www.reforma.com/rechazan-descongelar-cuentas-de-billy-alvarez/ar1972109?sc=672
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Suma Billy Álvarez una denuncia más ahora por desvío de 40 mdp 

El Consejo de Administración de la Cooperativa Cruz Azul presentó ante la Fiscalía 

General de la República (FGR) una nueva denuncia en contra de Guillermo Álvarez 

Cuevas por el probable delito de operación con recursos de procedencia ilícita. 

La denuncia se suma al expediente que tiene la Unidad de Inteligencia Financiera 

(UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) por el presunto desvío 

orquestado por Billy Álvarez de más de mil 200 millones de pesos de la Cooperativa 

Cruz Azul. 

Aunado a esto, Carlos Miguel Beck Rodríguez, exgerente general de Azul 

Concretos y Premezclados, filial de la empresa, se acogió a un criterio de 

oportunidad ante las autoridades, por lo que reveló información esencial 

que incrimina al directivo de Cruz Azul en un esquema en el que presuntamente 

utilizó a dos consultoras para desviar alrededor de 40 millones de pesos de las 

arcas de la cooperativa con sede en Hidalgo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/anade-billy-alvarez-denuncia-40-mdp-358574
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NOTAS COVID-19 

 

México, con 185 mil 122 contagios por Covid y más de 22 mil 500 muertes 

La Secretaría de Salud informó que en el país la cifra de muertos subió a 22 mil 584 

luego de que el registro aumentó en 759 fallecimientos. Los casos por coronavirus 

subieron a 185 mil 122, con lo que suman 4 mil 577 nuevos contagios respecto al 

sábado. 

José Luis Alomía Zegarra, director General de Epidemiología, dijo que del total de 

los contagios, 23 mil 115 están activos y 57 mil 281 se mantienen como casos 

sospechosos. 

Añadió que mil 874 muertes sospechosas están en estudios de laboratorio para 

confirmar la causa. 

 

Estamos en un periodo de estabilización de la pandemia, asegura López-Gatell 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, aseguró que nos encontramos en un 

periodo de estabilización en la pandemia del coronavirus Covid-19 en el cual está 

disminuido la velocidad en la presentación de los casos, pero la pandemia continúa. 

En la conferencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, en Palacio 

Nacional, el funcionario explicó que en los últimos días se han registrado 

450 fallecimientos en promedio por día y no han tenido un acenso importante. 

 

 

 

 

 

 

 

https://latinus.us/2020/06/22/mexico-22mil-muertos-contagios-185mil-coronavirus-lunes-22-junio/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/estamos-en-un-periodo-de-estabilizacion-de-la-pandemia-asegura-lopez-gatell
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/coronavirus
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Supera México 22 mil muertes por Covid-19 

La Secretaría de Salud reportó 759 nuevas muertes por Covid-19, con lo que suman 

22 mil 584; en México hay 185 mil 122 casos acumulados, 4 mil 577 más que ayer. 

 

Asimismo, informó que hasta este lunes hay mil 874 defunciones sospechosas en 

espera de resultados de laboratorio para confirmar o descartar coronavirus como 

causa de muerte. 

Las entidades con más casos acumulados confirmados son la Ciudad de México, el 

Estado de México, Tabasco, Veracruz y Baja California, que están por encima de 

los 7 mil casos, explicó José Luis Alomía, director general de epidemiología, en 

conferencia de prensa vespertina en Palacio Nacional. 

 

POR PANDEMIA, DEJAN DE PAGAR SUS DEUDAS; ENCUESTA ENCOVID-19 

La falta de recursos durante la pandemia ha pegado más fuerte entre las familias 

con niñas, niños y adolescentes, por lo que han tenido que recurrir a los préstamos 

y han dejado de pagar deudas e inclusive servicios básicos como la renta. 

De acuerdo con la Encuesta de Seguimiento de los Efectos del Covid-19 en el 

Bienestar de las Niñas, Niños y Adolescentes (ENCOVID-19 Infancia) —elaborada 

por la Universidad Iberoamericana, con apoyo de Unicef México, la Organización de 

Estados Iberoamericanos (OEI), SIPINNA y Acción Ciudadana Frente a la 

Pobreza— los hogares con menores de edad son los que más han tenido que 

recurrir al endeudamiento o a empeñar objetos de valor para solventar los gastos 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/supera-mexico-22-mil-muertes-por-covid-19/ar1971888?v=6
https://www.excelsior.com.mx/nacional/por-pandemia-dejan-de-pagar-sus-deudas-encuesta-encovid-19/1389733
https://www.excelsior.com.mx/nacional/por-pandemia-dejan-de-pagar-sus-deudas-encuesta-encovid-19/1389733
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Pandemia dispara trabajo infantil 

La pandemia de COVID–19 va a provocar que 2.1 millones de niños y adolescentes 

tengan que trabajar para enfrentar la crisis y aminorar la pobreza en sus entornos 

familiares, estiman organismos internacionales. 

La Organización Internacional del Trabajo (OIT) y el Fondo de 

las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) advierten que el cierre de escuelas, 

la muerte de padres y madres, la reducción de remesas, la falta de trabajo en 

general y el aumento de las labores informales dejarán a millones de niños 

expuestos a la explotación laboral y al trabajo forzado. 

 

Supercentro de Sedena reparte 4 mil 247 toneladas de insumos contra Covid 

El Almacén Covid-Sedena del Sexto Grupo Aéreo Hangar 5, ha entregado del 13 

de abril a la fecha 4 mil 247 toneladas de insumos y material médico a los hospitales 

del sector salud y militares en 766 traslados vía terrestre y aéreo. 

Batas, equipos de soluciones, guantes, botas, cloro para desinfección, camas, 

ventiladores, sábanas, gorros, alcohol, pañales y medicamentos del cuadro básico 

de salud, son los materiales que se entregan a las 32 entidades del país para hacer 

frente a la pandemia con apoyo de 165 soldados en dos turnos, aparte de 35 

oficiales cirujanos quienes son los encargados de coordinar los traslados. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/ninos-trabajo-crisis-economia-mexico-covid19-unicef-oit-pobreza-extrema/
https://www.razon.com.mx/mexico/sedena-entrega-material-medico-estados-emergencia-sanitaria-fotos-358496
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Pensiones perdieron 8% en todo el mundo: OCDE 

Las transformaciones del mercado laboral, a raíz de la pandemia, así como la 

agitación en los mercados financieros, provocaron la fuga de 2.5 billones de dólares 

del ahorro que administran los planes de pensiones en el mundo, prevén cálculos 

preliminares de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 

(OCDE). 

De acuerdo con el organismo de cooperación internacional, compuesto por 38 

naciones, cuyo objetivo es coordinar sus políticas económicas y sociales, 

la propagación del COVID-19 en todo el mundo y sus efectos colaterales en los 

mercados financieros durante el primer trimestre del 2020 revirtieron las ganancias 

del 2019. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/pensiones-perdieron-8-en-todo-el-mundo-ocde
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Dan en SEP 448 mdp en contratos a modo 

El Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), órgano que depende de la 

SEP para la promoción de la educación en zonas marginadas, entregó el año 

pasado más de 448 millones de pesos en contratos a modo, según documentos 

oficiales. 

 

La mayoría de estas compras se realizaron entre septiembre y diciembre de 2019 

con proveedores cercanos al director Cuauhtémoc Sánchez Osio, empresas que se 

habrían coludido para resultar beneficiadas y compañías sancionadas por 

organismos internacionales. 

 

Se queda SESNSP sin sede propia por austeridad 

Por las medidas de austeridad implementadas por el Gobierno federal, el 

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) se 

quedó sin sede propia. 

Hasta el fin de semana, el SESNSP despachó en un inmueble rentado de la zona 

de Polanco, en General Mariano Escobedo 456, Colonia Anzures, Alcaldía Miguel 

Hidalgo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/dan-en-sep-448-mdp-en-contratos-a-modo/ar1972020?v=4
https://www.reforma.com/se-queda-sesnsp-sin-sede-propia-por-austeridad/ar1971999?v=3
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Alcaldías sufrirán un recorte de 3 mil 500 mdp por emergencia sanitaria 

El gobierno capitalino le quitará casi tres mil 500 millones de pesos a las 

alcaldías para reorientar este recurso a la lucha contra el Covid-19. 

La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, confirmó que se ajustará el presupuesto 

de las alcaldías en un 8% a la baja, pues la ley ya se lo permite, para que estos 

recursos sean dirigidos a acciones para enfrentar la emergencia sanitaria. 

Cabe recordar que el presupuesto de las alcaldías para este 2020 fue de 43 mil 717 

millones 783 mil 860 pesos, es decir, que se les quitarán tres mil 497 millones de 

pesos aproximadamente. 

 

 

Sheinbaum ya puede ajustar sin el Congreso 

A partir de hoy la jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, podrá modificar 

el presupuesto sin notificar al Congreso de Ciudad de México en caso de 

emergencia sanitaria o desastre natural. 

Sheinbaum publicó en la Gaceta Oficial capitalina las reformas a la Ley de 

Austeridad, Transparencia en Remuneraciones, Prestaciones y Ejercicio de 

Recursos local que le permitirán aplicar medidas de disciplina y equilibrio 

presupuestario para hacer frente a los problemas de la ciudad. 

Respecto al tema, el coordinador del PAN en el Congreso de Ciudad de México, 

Mauricio Tabe, apuntó: lo que busca es que “nunca sepamos cuánto se cayó la 

recaudación y tampoco sepamos adónde se va a dirigir el dinero público, esa es la 

intención”. 

 

 

 

 

 

https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2020/06/22/finanzas-recortara-8-del-presupuesto-a-las-16-alcaldias-de-cdmx.html
https://www.milenio.com/politica/sin-el-congreso-sheinbaum-ya-puede-ajustar-el-presupuesto
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Hacienda admite endeudamiento, pero niega haber rebasado techo autorizado 

La Secretaría de Hacienda reconoció que ha recurrido al endeudamiento externo en 

los primeros cuatro meses del año, aunque aseguró que el financiamiento obtenido 

está dentro del techo aprobado para este año por el Congreso de la Unión el cual, 

recordó, es de cinco mil 300 millones de dólares. 

La dependencia encabezada por Arturo Herrera respondió a este diario que en el 

periodo enero-abril obtuvo dos mil 300 millones de dólares de nuevo financiamiento. 

 
Y sigue a la baja el pronóstico para la economía mexicana: ahora esperan caída del 

PIB de 8.4% en 2020 

La contracción en la economía mexicana este 2020 será mayor a la esperada, ante 

una caída más severa en la actividad industrial y por el retraso en la reapertura 

económica debido a que se mantienen las restricciones para contener la pandemia 

del coronavirus. 

El consenso de analistas consultados por Citibanamex prevé una contracción de 8.4 

por ciento en el Producto Interno Bruto (PIB) para este año, que implicaría su mayor 

retroceso desde 1932, cuando se redujo 14 por ciento. En el sondeo previo los 

economistas estimaron una caída de 7.8 por ciento en la actividad económica. 

 
Confianza del consumidor, en su peor nivel desde enero de 2017 

La encuesta telefónica sobre confianza del consumidor (ETCO) registró en mayo un 

descenso de 13.22 puntos en su comparación anual, para ubicarse en los 32.20 

unidades, informó este martes el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi). 

La cifra representa su nivel más bajo desde enero de 2017. En esa ocasión se ubicó 

en los 28.67 unidades. Además, hila seis meses continuos con retrocesos. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/hacienda-admite-endeudamiento-pero-niega-haber-rebasado-techo-autorizado-prestamos-crisis-coronavirus-covid-19-5399658.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/empeora-panorama-para-la-economia-de-mexico-esperan-caida-de-8-4-encuesta-de-citibanamex
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/empeora-panorama-para-la-economia-de-mexico-esperan-caida-de-8-4-encuesta-de-citibanamex
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/empeora-panorama-para-la-economia-de-mexico-esperan-caida-de-8-4-encuesta-de-citibanamex
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/confianza-del-consumidor-en-su-peor-nivel-desde-enero-de-2017
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¡El gaaaaas! Pemex quiere entrarle al negocio y llevártelo a tu casa o comercio 

Petróleos Mexicanos (Pemex) estudia entrar al mercado de distribución de gas 

licuado de petróleo (LP) bajo su propia marca. 

En el anteproyecto del Plan Sectorial de Energía 2020-2024, que está en la 

Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), la Secretaría de Energía 

asegura que evalúa la entrada de Pemex a este mercado. 

“Evaluar la participación de Pemex en la distribución de gas LP con marca propia”, 

se lee en una de las acciones puntuales que analiza la Sener para fortalecer a 

Pemex como un participante relevante en el mercado de combustibles. 

 

Obstaculiza Sener apertura eléctrica 

La competencia en el mercado de generación eléctrica es imposible, pues hay 

barreras a nuevos generadores y la CFE define acciones que le tocan a la autoridad, 

afirmó Alejandra Palacios, titular de la Comisión Federal de Competencia 

Económica (Cofece). 

"El mandato constitucional para el sector energético es que debe prevalecer un 

régimen de competencia en generación y suministro de electricidad y la política que 

estamos impugnando, entre todas las reglas o barreras que imponen... hacen 

imposible que haya competencia", expresó en entrevista. 

 

Cae comercio mundial 18.5% en segundo trimestre 

El volumen del comercio de mercancías en el mundo, que había caído un 3 por 

ciento interanual en el primer trimestre, continuó reduciéndose entre abril y junio, 

meses en los que se ha desplomado un 18,5 por ciento, según las previsiones que 

publica hoy la Organización Mundial del Comercio (OMC). 

Las cifras confirman que el segundo trimestre, en el que se dictaron masivos 

confinamientos en Europa, América y otras regiones, se alinean con las previsiones 

para todo el año emitidas por la OMC el pasado abril, que sitúan la caída del 

comercio global para 2020 entre un 13 por ciento y un 32 por ciento. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/el-gaaaaas-ahora-pemex-quiere-entrarle-al-negocio-y-llevartelo-a-tu-casa-o-comercio
https://www.reforma.com/obstaculiza-sener-apertura-electrica/ar1972049?v=5
https://www.reforma.com/cae-comercio-mundial-18-5-en-segundo-trimestre/ar1972183?v=2
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Solamente seis estados crecieron en el valor de la construcción 

Los proyectos de petróleo y petroquímica ayudaron a estados con actividad 

petrolera o petrolífera, incluyendo a Tabasco y Oaxaca. 

Durante abril, el primer mes completo de confinamiento y paro de actividades no 

esenciales en México, solamente seis entidades registraron aumentos anuales en 

su valor de producción del sector construcción: Campeche, Colima, Oaxaca, 

Tabasco, Aguascalientes y Sinaloa. 

 

Bonos de Pemex bajan en era AMLO 

La cotización del bono con vencimiento al 2041 retroceden 6.30%, lo que sugiere 

una mayor percepción de riesgo hacia el futuro. 

El precio de los bonos de la empresa productiva del Estado, Petróleos Mexicanos 

(Pemex), ha sufrido una gran volatilidad este sexenio, en parte a la incertidumbre 

que hay en el mercado sobre ciertas medidas de la administración actual, y 

recientemente por la crisis sanitaria en el mundo. 

 

Mezcla mexicana sube 1.28%, a 35.49 dólares por barril 

La mezcla mexicana de exportación inició la semana con una ganancia de 1.28 por 

ciento respecto a la sesión previa, al cotizarse en 35.49 dólares por barril, según 

datos de Petróleos Mexicanos (Pemex). 

Este es el precio más alto del crudo nacional desde el 6 de marzo, cuando se ubicó 

en 35.75 dólares por barril. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Solamente-seis-estados-crecieron-en-el-valor-de-la-construccion-20200623-0018.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Bonos-de-Pemex-bajan-en-era-AMLO-20200622-0113.html
https://www.razon.com.mx/negocios/mezcla-mexicana-sube-1-28-35-49-dolares-barril-358537
https://twitter.com/Pemex
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Encuesta Citibanamex prevé contracción de 8.4% del PIB de México para 2020 

Analistas privados encuestados por Citibanamex empeoraron su pronóstico de 

crecimiento para la economía mexicana en 2020, a un desplome de 8.4 por 

ciento, desde una contracción de 7.8 por ciento estimada hace dos semanas. 

En su encuesta quincenal de expectativas, informó que se mantiene elevada la 

incertidumbre en torno a estas estimaciones, con un rango que va desde una caída 

de 10.5 por ciento, de JP Morgan, hasta una baja de 6.5 por 

ciento, Barclays y Thorne & Associates. 

 

Analistas esperan una caída del PIB mayor a 8%, según encuesta de Citibanamex 

El grupo Citibanamex publicó este lunes una nueva edición de su encuesta de 

expectativas en la que analistas financieros revisaron una vez más a la baja el 

pronóstico de crecimiento para el PIB de México para este año, de una caída de 7.8 

por ciento previa, a una contracción de 8.4 por ciento. 

De acuerdo con los analistas consultados, se mantiene elevada la incertidumbre en 

torno a las estimaciones de crecimiento, con un rango que va desde -10.5 hasta -

6.5 por ciento para este año. 

 

Banco central de México bajará tasa clave a 5%, menor nivel en casi cuatro años 

El banco central de México recortará nuevamente la tasa de interés de referencia 

en su anuncio de política monetaria del jueves ante un débil panorama para la 

economía local debido a la pandemia de coronavirus, mientras la inflación se 

mantiene dentro del objetivo, mostró el lunes un sondeo de Reuters. 

Según la encuesta, 26 de 27 analistas de bancos y casas de bolsa esperan que la 

autoridad disminuya la tasa de interés interbancaria en 50 puntos base a 5%, que 

de concretarse sería su nivel más bajo desde septiembre de 2016 y su noveno 

recorte consecutivo. Sólo un participante prevé que la baja sea de 25 puntos base. 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/encuesta-citibanamex-preve-contraccion-8-4-pib-mexico-2020-358514
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/analistas-esperan-una-caida-del-pib-mayor-a-8-segun-encuesta-de-citibanamex-5397985.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Banco-central-de-Mexico-bajara-tasa-clave-a-5-menor-nivel-en-casi-cuatro-anos202022635
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Busca Infonavit ser de los mejores espacios para Trabajar LGBT 2021 

La Red por la Diversidad (RxD) en el Infonavit busca  impulsar y contribuir al 

desarrollo de una cultura de inclusión a favor de la población LGBT+. 

El instituto iniciará un proceso para obtener la certificación que emite la 

Organización de Equidad MX: Human Rights Campaign Foundation, el cual es el 

mayor grupo de presión en favor de lesbianas, gays, bisexuales y transgénero en 

los Estados Unidos y de esta forma convertirse en uno de los mejores lugares para 

trabajar LGBT. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/busca-infonavit-ser-de-los-mejores-espacios-para-trabajar-lgbt-2021/1389748
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Romero Deschamps, protegido en 3 sexenios 

Los gobiernos de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto permitieron 

que la última indagatoria que quedaba abierta en un juzgado federal en contra 

de Carlos Romero Deschamps prescribiera y fuera sobreseida (desechada), 

absolviéndolo del delito de peculado. 

En la causa penal se le acusaba de “prestar auxilio para distraer de su objeto 

importantes cantidades de dinero del presupuesto de egresos de Pemex”, que se 

otorgaron al Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana 

(STPRM), mediante diversos acuerdos y convenios. 

La indagatoria abierta por el llamado Pemexgate era la última acusación por este 

caso que quedaba pendiente de resolverse en tribunales, pero terminó desechada. 

Según las diversas pruebas recabadas por la PGR, se logró comprobar que 

mediante la firma de varios convenios se desviaron de Pemex mil 580 millones de 

pesos, de los cuales 640 habrían terminado en la campaña presidencial 

de Francisco Labastida en el año 2000. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-23-de-junio-5399914.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/romero-deschamps-protegido-en-3-sexenios
https://www.eluniversal.com.mx/tag/carlos-romero-deschamps
https://www.eluniversal.com.mx/tag/pemexgate
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AMLO: Diana Maury toma el Banco del Bienestar y Rabindranath Salazar va a 

subsecretaría de Segob 

Diana Alvarez Maury, Subsecretaria de Gobernación de Desarrollo Democrático, 

Participación Social y Asuntos Religiosos; es la nueva titular del Banco del 

Bienestar. En su lugar queda el actual titular del organismo financiero, Rabindranath 

Salazar. 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer el movimiento interno 

de la estructura gubernamental en compañía de las titulares de las Secretarías de 

las que dependen estas oficinas: Olga Sánchez Cordero, Secretaria de 

Gobernación, y Arturo Herrera, Secretario de Hacienda. 

“Hemos tomado la decisión en conjunto, de manera consensuada, de llevar a cabo 

un intercambio, un enroque, para que Diana Alvarez, Subsecretaria de 

Gobernación, pase a ser la próxima directora del Banco del Bienestar“, dijo el 

mandatario mexicano. 

 

AMLO hace ‘enroque republicano’ entre Banco del Bienestar y Secretaría de 

Gobernación 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó este lunes que la subsecretaria 

de desarrollo democrático, participación social y asuntos religiosos, Diana Álvarez 

Maury, será la nueva titular del Banco de Bienestar y Rabindranath Salazar, director 

del banco, ocupará el cargo que deja Álvarez. 

“Informarles que hemos tomado la decisión en conjunto (…) de llevar a cabo un 

cambio, un enroque para que Diana Álvarez, subsecretaria de Gobernación pase a 

ser la próxima directora del Banco del Bienestar que es una institución fundamental 

para el desarrollo de nuestro país”, dijo López Obrador en un video difundido en 

Twitter. 

Anuncio un cambio o enroque, pero obviamente republicano: la subsecretaria de 

Gobernación, Diana Álvarez Maury, ocupará la dirección del Banco del Bienestar y 

Rabindranath Salazar, actual director de dicho banco, será el nuevo subsecretario 

de Gobernación.  

https://www.sinembargo.mx/22-06-2020/3809757
https://www.sinembargo.mx/22-06-2020/3809757
https://sup.news/amlo-hace-enroque-republicano-entre-banco-del-bienestar-y-secretaria-de-gobernacion/
https://sup.news/amlo-hace-enroque-republicano-entre-banco-del-bienestar-y-secretaria-de-gobernacion/


 

 

57 
 

 

Cambios al gabinete 

Para hacer más funcional el gabinete, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador hizo un enroque en su equipo de colaboradores: la subsecretaria de 

Gobernación, Diana Álvarez Maury, va a coordinar el Banco del 

Bienestar y Rabindranath Salazar, director de ese banco, ocupa su lugar en la 

Segob. 

Anuncio un cambio o enroque, pero obviamente republicano: la subsecretaria de 

Gobernación, Diana Álvarez Maury, ocupará la dirección del Banco del Bienestar, y 

Rabindranath Salazar, actual director de dicho banco, será el nuevo subsecretario 

de Gobernación”, publicó el mandatario en video en sus redes sociales. 

 

AMLO anuncia enroque entre Segob y Hacienda 

A través de un video publicado en su cuenta de Twitter, el presidente de la 

República, Andrés Manuel López Obrador, anunció dos cambios de funcionarios de 

la Secretaría de Gobernación y el Banco del Bienestar. 

Al señalar que es “un cambio o enroque, pero obviamente republicano”, informó que 

Diana Álvarez Maury, quien se desempeñaba como subsecretaria de Desarrollo 

Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos en la Secretaría de 

Gobernación, pasa a la Dirección del Banco del Bienestar; en tanto que 

Rabindranath Salazar, que se desempeñaba como titular del Banco del Bienestar, 

pasa a la subsecretaría de Gobernación. 

 

Demandan transparencia en designación de titular 

La Asamblea Consultiva del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación 

(Conapred) llamó a que la elección de la nueva titular del Consejo sea transparente, 

y que se designe a quien demuestre liderazgo e independencia para proponer 

políticas y conductas igualitarias y antidiscriminatorias en todos los niveles del 

Gobierno. Mediante una carta pública, la Asamblea llamó a que la designación sea 

con una amplia consulta abierta e incluyente, entre las voces de las organizaciones 

involucradas en el combate a la discriminación y respeto a derechos humanos. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/diana-alvarez-maury-rabindranath-salazar-segob-banco-del-bienestar-cambios-gabinete-4t/
https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-anuncia-enroque-entre-Segob-y-Hacienda-202023639
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/demandan-transparencia-en-designacion-de-titular-de-conapred-discriminacion-monica-maccise-renuncia-5399888.html
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Propone AMLO que nueva titular del Conapred sea indígena 

La nueva encargada del Consejo Nacional para Prevenir y Erradicar la 

Discriminación (Conapred) será una indígena y éste dependerá de la Secretaría de 

Gobernación, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Luego de las críticas que el mandatario realizó el jueves pasado a este organismo, 

en conjunto con muchos otros, al no dar los resultados esperados, y que su 

presidenta, Mónica Maccise, renunció, ya se piensa en su sucesora, quien prevén 

que sea integrante de los pueblos originarios. 

 

 

Nosotros estamos a cargo de elecciones, revira INE a AMLO 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 

atajó ayer que “México ya tiene un guardián de las elecciones, un organismo 

constitucional autónomo que es garante de nuestra democracia”. 

En respuesta al presidente Andrés Manuel López Obrador, quien aseguró ayer 

mismo que él mismo será el “guardián” de las elecciones, pues el INE no ha servido 

para detener fraudes, Córdova Vianello dijo que ese instituto es el responsable de 

vigilar que todos los funcionarios de los tres niveles de gobierno y todos los partidos 

se apeguen a la Constitución. Confió en que los dichos del Mandatario estén 

dirigidos a los funcionarios bajo su mando. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Propone-AMLO-que-nueva-titular-del-Conapred-sea-indigena-202023646
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/nosotros-estamos-cargo-de-elecciones-revira-ine-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/instituto-nacional-electoral
https://www.eluniversal.com.mx/tag/andres-manuel-lopez-obrador
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AMLO, sin facultades para ser guardián de elecciones: expertos 

El presidente Andrés Manuel López Obrador no tiene las facultades jurídicas para 

convertirse en “guardián” de los comicios intermedios de 2020-2021, puesto que 

existen los entes reconocidos en la Constitución para garantizar los procesos 

electorales, como el Instituto Nacional Electoral, el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación y la Fiscalía Electoral. 

Especialistas consultados por EL UNIVERSAL coincidieron en que ningún 

funcionario se puede involucrar en este proceso y que el garante ya existe. 

Recordaron que ha habido una larga lucha ciudadana en el país, que data del 

movimiento estudiantil de 1968, para quitar las elecciones de la esfera de acción del 

presidente de la República. 

 

AMLO crece pleito con INE 

El Instituto Nacional Electoral (INE), así como los organismos autónomos son caros, 

burocráticos y, en muchos casos, no sirven para nada, aseguró Andrés Manuel 

López Obrador. 

El Presidente consideró que el INE es un aparato “costosísimo” que no ha 

garantizado elecciones transparentes, y aseguró que su triunfo en 2018 se debe a 

una “ola” imposible de hacerle fraude.  

 

AMLO plantea ser guardián de las elecciones; lo es el INE: Córdova 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que se convertirá en “guardián” 

para evitar que se cometa un fraude electoral en los comicios del próximo año, y 

criticó a los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) por no haber renunciado 

cuando se ventilaron casos de corrupción en campañas políticas. 

“Me voy a convertir en guardián para que se respete la libertad de los ciudadanos a 

elegir libremente a sus autoridades. Ya sé que existe el INE, no me voy a involucrar 

en eso, nada más que estoy obligado a denunciar si hay intentos de fraude, como 

cualquier ciudadano”, apuntó. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-sin-facultades-para-ser-guardian-de-elecciones-expertos
https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-gobierno-federal-pleito-instituto-nacional-electoral-organos-autonomos-consejeros-electorales-auteridad-partidos-politicos-senadores-oposicion/
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-sere-guardian-elecciones-358468
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Preocupa a exfuncionarios electorales autonomía del INE 

Los exconsejeros electorales Pamela San Martín y Benito Nacif, además de la 

exmagistrada electoral María del Carmen Alanís, advirtieron que sí hay riesgos a la 

autonomía del Instituto Nacional Electoral (INE) por los intentos del gobierno de 

minar la confianza en él, reducirle recursos o interferir en las elecciones. 

“Me parecen preocupantes las declaraciones del presidente (Andrés Manuel López 

Obrador) cuando dice que va a intervenir, cuando no tiene atribuciones o las que 

descalifican al INE y dicen que no ha garantizado los derechos políticos en este 

país”, planteó Nacif. 

 

Incluyen en mural de Segob a fuerza política de Pedro Haces 

Uno de los nuevos murales que adornarán la sede de la Secretaría de Gobernación 

(Segob) recuerda a los distintos partidos políticos del país, pero incluye a Fuerza 

Social por México, organización impulsada por Pedro Haces Barba que aspira a 

convertirse en un partido más. 

Entre carteles discretos distribuidos por una de las paredes de la entrada de la 

Segob, con las siglas PAN, PRD, MC, PRI, Morena, PVEM, destaca uno que 

contiene las siglas FSPM, además de un símbolo casi igual al de la agrupación 

liderada por el dirigente sindical. 

 

"El Marro" actuará como animal herido por detención de su madre, advierten 

Para el exprocurador de Guanajuato y consultor en seguridad, Juan Miguel 

Alcántara Soria, la captura de la mamá de José Antonio Yépez Ortíz El Marro, ha 

sido el más duro golpe que ha recibido el capo. 

Expuso que históricamente, la figura materna siempre ha sido la fortaleza emocional 

de los capos, pero también su mayor debilidad por el apego que tienen con ellas. 

“Podremos ver en próximas horas la reacción de un animal herido, dañado 

emocionalmente y que da coletazos”, consideró.  

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/preocupa-exfuncionarios-electorales-autonomia-del-ine
https://www.eluniversal.com.mx/tag/ine
https://www.eluniversal.com.mx/tag/andres-manuel-lopez-obrador
https://www.eluniversal.com.mx/tag/andres-manuel-lopez-obrador
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/incluyen-en-mural-de-segob-fuerza-politica-de-pedro-haces
https://www.eluniversal.com.mx/tag/fuerza-social-por-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/tag/fuerza-social-por-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/tag/pedro-haces-barba
https://www.eluniversal.com.mx/estados/el-marro-actuara-como-animal-herido-por-detencion-de-su-madre-advierten
https://www.eluniversal.com.mx/tag/jose-antonio-yepez-ortiz
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
La fiesta de la carne de perro en China, victima colateral del coronavirus 

Cada año a finales de junio miles de canes son sacrificados en la ciudad de Yulín, 

al sur de China, en la famosa "Fiesta de la carne de perro". Pero este año, 

el coronavirus salvará la vida de algunos. 

La epidemia, que ha provocado la muerte de más de 470.000 personas, emergió a 

fines de 2019 en un mercado en Wuhan en el cual se vendían animales vivos y a 

partir de entonces se han reforzado las leyes sobre el comercio de animales. 

 

¿Qué visas para EU fueron suspendidas por orden de Trump hasta fin de año? 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, extendió hasta fines de 2020 la 

suspensión de los permisos de residencia o "green cards" que se solicitan desde el 

extranjero y ordenó la congelación de ciertos tipos de visas de trabajo. 

Entre los afectados por la nueva medida, que impacta a las llamadas visas H-1B, 

H-2B, J1 y L, están trabajadores tecnológicos altamente calificados, trabajadores 

estacionales no agrícolas y altos ejecutivos. 

Los actuales poseedores de ese tipo de visas, sin embargo, no deberían verse 

afectados por las restricciones anunciadas el lunes. 

 

Suspende Trump emisión de visas de trabajo 

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, firmó este lunes un decreto para 

restringir la emisión de visas laborales para extranjeros hasta 2021.  

La medida -que aplicará para diversos sectores de la industria de EU- estará vigente 

hasta el final del presente año. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/coronavirus-la-fiesta-de-la-carne-de-perro-en-china-victima-colateral-del-covid
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/china
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/que-visas-para-eu-fueron-suspendidas-por-orden-de-donald-trump
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.reforma.com/ordena-trump-suspender-visas-de-trabajo-en-eu/ar1971719?v=3
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Me vería con Maduro para pactar su salida.- Trump 

 El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, declaró este lunes que sólo se 

reuniría con su homólogo venezolano, Nicolás Maduro, para conversar sobre la 

"salida pacífica del poder" del mandatario del país caribeño. 

Los comentarios del Ejecutivo de la Unión Americana se presentaron tras haber 

afirmado -durante una entrevista que fue publicada el domingo- que estaría abierto 

a sostener un encuentro con el chavista. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/me-veria-con-maduro-para-pactar-su-salida-trump/ar1971671


 

 

63 
 

COLUMNAS FISCALES 

 

 
SERGIO SARMIENTO 

Sin el SAT 

"La complejidad de los impuestos  

México perdió seis lugares en el índice Doing Business 2020 del Banco Mundial, 

publicado el año pasado, el cual mide la facilidad para realizar actividades 

económicas. Nuestro país retrocedió del lugar 54 al 60 entre 190 países. En los 

últimos cuatro reportes hemos perdido 15 puestos. Estamos retrocediendo de 

manera inquietante.  

Este año, cuando se dé a conocer el índice 2021, seguramente tendremos un 

retroceso adicional. La razón es que se ha vuelto virtualmente imposible abrir 

nuevos negocios en nuestro país, por lo menos si se busca hacerlo en la economía 

formal. El Sistema de Administración Tributaria, el SAT, es cada vez más ineficiente. 

Es verdad que la institución ha mejorado la recaudación, sobre todo por la presión 

política que el gobierno ha ejercido en contra de grandes contribuyentes que tenían 

litigios con la autoridad fiscal, pero los pequeños contribuyentes están enfrentando 

una situación de pesadilla. No tienen forma de darse de alta, no tienen manera de 

incorporarse a la economía formal y pagar impuestos.  

México tiene un buen desempeño en algunos rubros del Doing Business 2020. Si 

bien se encuentra en el lugar 60 general, ocupa un muy razonable undécimo puesto 

en la facilidad para obtener créditos. Mientras que durante décadas era casi 

imposible para una empresa pequeña o persona física obtener financiamiento, ya 

que la banca dedicaba casi todos los ahorros para dar préstamos al gobierno, hoy 

los bancos compiten entre sí para ofrecer crédito. En contraste, estamos en el lugar 

107 en la facilidad para empezar negocios y en un lamentable 120 en el pago de 

impuestos. Y en estos campos seguimos perdiendo terreno.  

Siempre ha sido difícil pagar impuestos en México. Por eso cerca del 60 por ciento 

de la población trabaja en la economía informal. En los últimos meses, sin embargo, 

esto se ha vuelto casi imposible, por lo menos para las empresas o personas que 

buscan darse de alta en el SAT. A veces los responsables explican que se ha 

cambiado el sistema, otras culpan a la pandemia y otras más afirman que el 

problema es el recorte de presupuesto.  

https://pulsoslp.com.mx/opinion/sin-el-sat/1137393
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SACAPUNTAS 

Noticia bomba 

La titular del SAT y el Procurador Fiscal, Raquel Buenrostro y Carlos Romero, afinan 

los detalles de un paquete de denuncias para documentar y perseguir el primer caso 

masivo de defraudación fiscal en México que alcanza la suma de 50 mil millones de 

pesos. Será una noticia bomba cuando se conozcan los nombres de los 

responsables, nos adelantan. 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/columna-sacapuntas-martes-23-de-junio-2020-el-heraldo-de-mexico/
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OTRAS COLUMNAS 

 
EDITORIAL 

Empresas en riesgo 

Adaptación es la palabra que define al mundo en medio de la pandemia y la que 

caracterizará a la sociedad que surja una vez que se supere la emergencia sanitaria. 

Individuos, gobiernos y empresas tendrán que transformar mucho de lo que era 

normal hasta hace 3 meses. 

El virus que alteró las actividades cotidianas en todos los niveles ha afectado 

especialmente a los sectores económicos relacionados con el entretenimiento 

(cines, conciertos), turismo, transporte (aerolíneas, autobuses, transporte público) y 

a la industria restaurantera. 

Datos del Banco de México señalan que en 3 meses, de febrero a mayo, 7 mil 580 

empresas dejaron de estar inscritas en el IMSS y más de un millón de empleos 

formales se perdieron entre marzo y mayo. La Encuesta Telefónica de Ocupación y 

Empleo del Inegi señala que en abril casi 12 millones de mexicanos salieron del 

mercado laboral. 

BAJO RESERVA 

#LordPensiones trabaja en la SEP 

En la revisión de las declaraciones patrimoniales de los funcionarios de la 

autodenominada 4T, llama la atención un caso: el del subsecretario de Educación 

Media Superior, Juan Pablo Arroyo Ortiz, quien obtiene ingresos por 3 vías: su 

salario de la SEP, su pensión del IMSS y ¡la Pensión para el Bienestar de los Adultos 

Mayores! Esto quiere decir que además del millón 274 mil pesos anuales, 106 mil 

166 pesos mensuales después de impuestos, que cobra por su cargo; y de su 

pensión del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), por 95 mil 334 pesos 

anuales, 7 mil 944 pesos mensuales; también recibe su pensión de adultos 

mayores. Aunque este es un ingreso mucho más modesto, de unos 16 mil 800 

pesos al año, el “subse” no lo perdona. ¿Qué no se supone que ese programa se 

creó hace casi 20 años por el entonces jefe de Gobierno del DF, Andrés Manuel 

López Obrador, para apoyar a quienes más lo necesitan? A este paso, no dude que 

pronto las benditas redes sociales acaben por designar a don Juan Pablo como 

#LordPensiones. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/empresas-en-riesgo
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/lordpensiones-trabaja-en-la-sep
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JAVIER TEJADO DONDÉ 

ESPECTRO 

En Palacio Nacional dieron por concluido el Covid-19 y con ello hicieron arriesgada 

apuesta 

Con escuchar “las mañaneras”, sobre todo la de ayer, queda claro que para el 

presidente Andrés Manuel López Obrador la pandemia provocada por el 

coronavirus es cosa del pasado. O, por lo menos, es lo que quisiera: ya regresó a 

atacar a ‘adversarios’, a cuestionar a órganos autónomos, a lanzar una nueva 

campaña para que los mexicanos se “transformen” y coman sanamente, y a sus 

giras, ahora por el norte del país. 

Pero todo esto sucede cuando llegamos, oficialmente, a más de 180 mil contagios, 

más de 22 mil muertos y con las respectivas curvas al alza. Además, los datos 

apuntan a que somos de los países con más casos positivos por pruebas realizadas. 

En cuanto a muertes, el domingo tuvimos nuestro segundo día más alto como país 

–con mil 44 defunciones– y también fuimos, de todo el mundo, la nación con mayor 

número de fallecidos en un solo día 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

La doble moral de Irma Eréndira… y la 4T 

A la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, le está quedando 

chica la comparación con su antecesor, Virgilio Andrade, quien exoneró al 

expresidente Enrique Peña Nieto y a su colaborador más cercano, Luis 

Videgaray, de los conflictos de interés y presuntos actos de corrupción relacionados 

con las entonces casas más famosas del gobierno federal: la Casa Blanca y la Casa 

de Malinalco. 

La Cuatroté –Carlos Urzúa dixit– está conformada por un gabinete cuyos 

integrantes poseen fortunas que podrían envidiar muchos de los neoliberales que 

abomina su jefe, el presidente Andrés Manuel López Obrador. Los relojes caros, las 

casas en zonas de alta plusvalía, los departamentos en el extranjero, las fiestas 

suntuosas y otras opulencias se les han documentado a por lo menos ocho de los 

funcionarios del gabinete, y el Presidente no ha dicho una sola palabra, a pesar de 

que un día sí y el otro también utiliza la máxima tribuna del país para moralizar sobre 

la riqueza y los lujos 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

¿El regreso de Caro Quintero? 

Un racimo sangriento de cuerpos humanos con las manos atadas y heridas de bala 

en el cuerpo, algunos sin camisa, otros sin calzado, apareció tirado a un lado de 

la carretera Caborca-Sonoyta, a siete kilómetros de la cabecera municipal. “Esto es 

Sonora, esto es México, esto es mi pueblo, aquí vivo yo, aunque usted no lo crea”, 

escribió ese día Adrián LeBarón en su cuenta de Twitter. 

La noche del viernes 19 de junio, un convoy de unas 15 camionetas irrumpió en la 

zona rural de Caborca. Las tripulantes, encapuchados y fuertemente armados, 

quemaron algunos autos y asesinaron a una persona. Horas más tarde, reforzado 

por diez camionetas más, el convoy ingresó de lleno en Caborca. Según testigos, 

las camionetas llevaban una X marcada con cinta en las portezuelas. 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Gabinete: enroques y ajedrez electoral 

El extraño enroque anunciado ayer por el presidente López Obrador, en el que saca 

a Rabindranath Salazar del Banco del Bienestar para meter a Diana Álvarez Maury, 

mientras al senador morelense lo manda a la subsecretaría de Gobernación, es el 

inicio de los movimientos de ajedrez político en el gabinete con miras a las 

elecciones de 2021. Si al presentar al BOA en Palacio Nacional, el presidente López 

Obrador dio el banderazo de salida a la lucha electoral, ayer con este intercambio 

de posiciones comienza a mover sus fichas y alfiles para la batalla que sabe 

decisiva: la mayoría en la Cámara de Diputados y de las 15 gubernaturas en disputa. 

Rabindranath es un político cercano al presidente y a su principal operador Gabriel 

García Hernández. Trabaja de cerca con ambos desde antes de que se 

fundara Morena y fue de los perredistas que no dudaron en seguir a Andrés Manuel 

en su nuevo proyecto. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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FRENTES POLÍTICO 

Obstáculos. El grupo parlamentario del PAN anunció la presentación de amparos 

individuales en contra del decreto presidencial que dispuso la participación 

indefinida de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública, a fin de obligar 

a que esa participación se regule en las leyes. Los senadores Damián 

Zepeda y Kenia López informaron que sus 25 compañeros panistas comenzaron a 

presentar estos amparos individuales, a fin de que el gobierno federal ajuste la 

decisión a lo que establece la Constitución. López, incluso, llamó a la presidenta del 

Senado, Mónica Fernández Balboa, a presentar también una controversia ante la 

Suprema Corte, igual que lo hizo Laura Rojas, presidenta de la Cámara de 

Diputados, para que se abra la discusión sobre la constitucionalidad del decreto. 

¿La violencia se desborda y pretenden detener esta iniciativa?, ¿de qué lado están? 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

México no toca en el concierto mundial 

Quien ocupa el cargo de asesor de seguridad nacional de la Casa Blanca se vuelve 

uno de los personajes más influyentes del escenario internacional. 

Es de lo más común verlo fotografiado junto a los mandatarios más poderosos del 

mundo, incluyendo a su jefe, el presidente de Estados Unidos. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

El irremediable final de El Marro 

Es verdad, nunca habíamos visto a un personaje del crimen organizado llorando en 

un video por la detención de su madre y asegurando que se uniría a cualquier otro 

grupo con tal de vengarse de esas detenciones, de las fuerzas del Estado y de sus 

rivales del Cártel Jalisco Nueva Generación. 

Pero tampoco nunca habíamos tenido un personaje como José Antonio Yépez, El 

Marro, al frente de una organización que evolucionó demasiado rápido de grupo 

criminal local a verse envuelto en una guerra abierta contra el Estado y sus 

enemigos. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1389730
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/mexico-no-toca-en-el-concierto-mundial/1389719
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/el-irremediable-final-de-el-marro/1389724
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LEO ZUCKERMANN 

Covid19 en México: no entiendo nada 

En una epidemia, se supone que el gobierno debe informar de manera simple, 

oportuna y veraz a la población. Si oculta la verdad, o la administra, corre el peligro 

de perder credibilidad cuando la gente se da cuenta del engaño. Yo confieso que 

ya llegué al punto en que no le creo a las autoridades sanitarias de nuestro país. 

Llevamos ya varios meses en confinamiento. Para estas fechas, supuestamente, ya 

le íbamos a dar la vuelta a la pandemia y regresar, poco a poco, a nuestras 

actividades normales procurando, eso sí, el distanciamiento social. Pues he aquí 

que en la Ciudad de México seguimos confinados y la maldita curva de nuevos 

casos de contagio no hace otra cosa más que crecer. 

ALICIA SALGADO 

Sistema financiero: anticipación, anticipación, anticipación 

Si hay dependencias de gobierno que han actuado con toda anticipación para 

enfrentar los efectos negativos del confinamiento social e interrupción de la actividad 

económica en México han sido la Secretaría de Hacienda, de Arturo Herrera; el 

Banco de México, que gobierna Alejandro Díaz de León, y la CNBV, que preside 

Juan Pablo Graf. 

Las facilidades administrativas que se dieron a conocer a mediados de marzo a las 

instituciones de crédito integrantes de la ABM, que preside Luis Niño de Rivera, a 

fin de que los acreditados en cartera vigente hasta el 28 de febrero pudieran diferir 

el pago de sus créditos se extendió para un periodo de seis meses, sin que se 

considerara cartera vencida. 

DAVID PARAMO 

Preocupa la CNBV 

Juan Pablo Graf es un hombre con pocas habilidades para la comunicación y hay 

quienes creen que esa es la raíz de sus problemas. 

Sin dejar de ser cierto que la CNBV ha cometido errores, como no acompañar los 

exitosos esfuerzos de las empresas del sector financiero para detener el impacto 

económico provocado por el covid-19, parecería que no es ni el único ni el más 

grave de sus problemas. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/covid-19-en-mexico-no-entiendo-nada/1389716
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/sistema-financiero-anticipacion-anticipacion-anticipacion/124143
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/preocupa-la-cnbv/124141
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EL CONTADOR 

El Contador 

Crehana, que fundó Diego Olcese, registró un crecimiento de 88% en el número de 

estudiantes entre febrero y junio de este año, permitiéndole impactar en la vida de 

aproximadamente dos millones de personas. La plataforma de aprendizaje en línea 

también está creciendo aceleradamente en México, donde aumentó su número 

estudiantes en más de 1,000% entre marzo y junio pasados. Entre los cursos más 

solicitados durante los últimos tres meses destacan Adobe Photoshop CC, 

Marketing Digital, Ilustración, Dibujo a lápiz y Locución. Además, realizará el 

Crehana Day el próximo 18 de julio con contenido gratuito para los más pequeños 

de la casa y para quienes busquen contenido de creatividad y negocios. 

 

JOSÉ YUSTE 

Controversias a 4T por electricidad 

El gobierno de la 4T enfrenta controversias constitucionales por su política de 

energía. La primera controversia es la de la Comisión Federal de Competencia 

Económica, que la interpone porque no la tomaron en cuenta al momento de la 

nueva Política de Confiabilidad publicada por la Secretaría de Energía. 

LAS DE COFECE, TAMAULIPAS Y JALISCO 

Y las siguientes controversias son las de los estados con energías renovables, que 

simplemente rechazan el fortalecimiento de la Comisión Federal de Electricidad en 

detrimento de las empresas privadas generadoras de energías renovables. 

 

MARICARMEN CORTES 

Cofece, controversia constitucional vs. Sener 

Muy probablemente el presidente López Obrador criticará hoy en la mañanera a la 

Comisión Federal de Competencia Económica, que preside Jana Palacios, por la 

controversia constitucional que interpuso ante la SCJN en contra de la Política de 

Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional 

que publicó la Secretaría de Energía el pasado 15 de mayo y que ha sido 

severamente criticada por el sector privado, por el golpe que implica contra las 

energías renovables. 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/124140
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/controversias-4t-por-electricidad/124138
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/cofece-controversia-constitucional-vs-sener/124142
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Fue el Presidente 

Solo en estas crisis se entiende la verdadera fragilidad y valor de la vida. 

Florestán 

El pasado 17 de octubre se conoció la detención de Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín 

Guzmán Loera, en su casa de Culiacán por elementos del Ejército con base en una 

orden de aprehensión con fines de extradición del gobierno de Estados Unidos 

acusado de narcotráfico, lo que terminó en un operativo fallido que llevó al gobierno 

a liberarlo después de que los brazos de la delincuencia organizada bloquearon la 

ciudad, coparon la unidad familiar de la zona militar, retuvieron a 11 militares, 

murieron 16 personas y se fugaron 56 reos, todo en medio de la confusión, la 

desorganización y el pánico de la gente. 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que la noticia de la muerte del ministro en retiro Sergio Salvador Aguirre pegó en el 

Poder Judicial porque consideran que él elevó el nivel de discusión en la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación. Todos lo recuerdan como un intelectual, el más 

conservador de los últimos tiempos, quien defendió con argumentos sus posturas y 

provocó debates acalorados con el ala liberal que comenzó a formarse con la 

llegada de José Ramón Cossío, ya fuera, y Arturo Zaldívar, hoy presidente del alto 

tribunal. 

Que después de la instrucción del Presidente a sus simpatizantes para que no 

organicen caravanas de apoyo a la 4T, el dirigente interino de Morena, Alfonso 

Ramírez Cuéllar, comenzó a replicar el mensaje hacia la jornada convocada para el 

próximo 4 de julio. En tanto, quien sacó la bandera blanca fue el coordinador en el 

Senado, Ricardo  Monreal, con un llamado a la oposición a dejar de criticar y cerrar 

filas con AMLO, a no minar su legitimidad y a respaldar las decisiones que tome en 

medio de la pandemia. Está difícil que los aludidos le entren. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/fue-el-presidente
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/fue-el-presidente
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_758
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_758
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CARLOS PUIG 

Al avispero guanajuatense 

El sexenio pasado el robo de combustible, eso que llamamos huachicoleo, se 

convirtió en un negociazo para los criminales. 

De ese negocio ilegal, como suele suceder, surgió una organización que lo lideró y 

a la que conocimos con el nombre de cártel Santa Rosa de Lima. 

En una de sus primeras acciones en relación con la criminalidad y la violencia en el 

país, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador decidió atacar el problema. 

Cerró ductos, mandó al Ejército a intervenir y cuidar el combustible, encontrar y 

cerrar tomas clandestinas. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La costumbre policiaca 

Dediqué la semana pasada a glosar los rasgos de uno de los momentos fundadores 

de la brutalidad policiaca mexicana, su escuela de violencia, tortura, ilegalidad, la 

costumbre criminal que sigue siendo norma en la conducta de tantos representantes 

de la fuerza pública. 

El momento fundador a que me referí, siguiendo las investigaciones del historiador 

Benjamin Smith, son los años setentas del siglo pasado, los años del despliegue de 

la primera guerra contra las drogas declarada por México, bajo la presión del 

gobierno de Nixon. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/al-avispero-guanajuatense
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/al-avispero-guanajuatense
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-costumbre-policiaca
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-costumbre-policiaca
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CARLOS MARIN 

Usurpación de funciones 

Sin atribución alguna, el presidente López Obrador quiere suplantar una función que 

no le compete: “Me voy a convertir en guardián para que se respete la libertad de 

los ciudadanos a elegir libremente a sus autoridades”, dijo ayer. 

Procede recordar que los particulares pueden hacer todo lo que no les prohíba la 

ley, pero los servidores públicos únicamente lo que la ley les ordena. Y los 

presidentes (artículo 87 de la Constitución) tienen el mandato y la obligación de 

prometer: “Protesto guardar y hacer guardar la Constitución Política de los Estados 

Unidos Mexicanos y las leyes que de ella emanen, y desempeñar leal y 

patrióticamente el cargo de Presidente de la República que el pueblo me ha 

conferido, mirando en todo por el bien y prosperidad de la Unión, y si así no lo hiciere 

que la nación me lo demande”. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Apareció el PRI 

De las varias respuestas que tuvo ayer el Presidente a sus críticas al INE y su 

anuncio de que será el “guardián” del voto, una que llamó la atención fue la que hizo 

un jugador que estaba calladito: el CEN del PRI. A través de su cuenta de Twitter, 

señaló que “la democracia en México ya tiene guardianes y son los ciudadanos que 

participan como funcionarios de casillas, así que le recomendamos al 

@GobiernoMX mejor volverse el guardián de la salud, economía y seguridad, rubros 

que tienen muy descuidados y que sí son su responsabilidad”. ¿Signo de cambios 

en el PRI? 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/usurpacion-de-funciones
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/usurpacion-de-funciones
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/aparecio-el-pri
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ENRIQUE QUINTANA 

En la senda del pesimismo 

Ayer, en el sondeo quincenal que Citibanamex realiza entre instituciones financieras 

y expertos, se hizo manifiesta una tendencia al pesimismo en las previsiones de los 

resultados económicos de 2020 y de 2021. 

A principios de este mes, la mediana de la caída del PIB para este año era de 7.8 

por ciento y ayer fue de 8.4 por ciento. 

 

DARÍO CELIS 

Pierden Nestlé y Herdez marca Danesa 33 

Tras 7 años de litigio en diversas instancias, la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación resolvió dejar en firme la sentencia que ordena declarar la caducidad del 

registro de la marca Danesa 33. 

Con ello, la máxima instancia de justicia del país asestó un duro golpe a la 

multinacional suiza Nestlé, que preside Fausto Costa, que pierde los derechos 

sobre esa icónica denominación que adquirió en 1988. 

 

PABLO HIRIART 

La oposición se quiere suicidar 

Morena es un partido que chapotea en corrupción y su gobierno pasará a la historia 

como el ícono de la destrucción y la mentira, pero podría ganar las elecciones del 

próximo año gracias a un sorpresivo aliado: la oposición. 

¿No van a ir unidos PAN-PRI-MC y PRD en las 15 gubernaturas que se juegan el 

próximo año? 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/en-la-senda-del-pesimismo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/pierden-nestle-y-herdez-marca-danesa-33
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/la-oposicion-se-quiere-suicidar
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RAYMUNDO RIVA PALACIO 

El Presidente perdió el consenso 

El país está dividido y es un logro indiscutible de Andrés Manuel López Obrador. 

Para quien ha seguido su carrera política, esto es redundante. Su estrategia siempre 

ha sido polarizar. Cuando perdió la gubernatura de Tabasco, denunció fraude y la 

sociedad tabasqueña, que no le faltaba mucho para partirse, se fracturó 

irreversiblemente. En la Ciudad de México, con la inopinada colaboración del 

presidente Vicente Fox, recrudeció la lucha de clases, que profundizó en las 

elecciones de 2006, y ha llevado hoy a la frontera de la conflictividad social. 

López Obrador ganó la elección presidencial con una estrategia que potenció su 

discurso, desechando las fallidas tácticas de 2006 y 2012, y entregando el diseño 

de su nueva lucha a un grupo de expertos que diseñaron los temas de la campaña 

y cómo atacar al electorado a partir de un análisis con inteligencia artificial, que 

maximizó los agravios con el poder. 

SALVADOR CAMARENA  

AMLO peor que Peña 

Acudimos a las urnas bajo el principio de que quienes ganen gobernarán, y se 

gobernarán, pensando en el bien de todos. 

Es posible que eso sea utópico, pero no por irrealizable deja de ser un buen ideal. 

Pero, sobre todo, acudimos a votar en la noción de que quienes ganarán resistirán 

la tentación de usar el poder para beneficiar sólo a los que piensan como ellos, o 

para beneficiarse a sí mismos. 

MACARIO SCHETTINO 

Soluciones razonables 

El día de ayer, López Obrador volvió a criticar al INE, en su opinión un organismo 

muy costoso. Ya lo había hecho en otras ocasiones, pero en el contexto de recortes 

presupuestales, liquidación de fideicomisos y órganos autónomos, la queja es más 

preocupante. 

No está de más recordar que López Obrador sólo ha reconocido elecciones en las 

que ha ganado. Cuando pierde, siempre alega fraude, e incluso en 2006 logró 

construir un mito que sus seguidores creen a pie juntillas, aunque jamás haya 

ofrecido prueba alguna de sus dichos.  

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/el-presidente-perdio-el-consenso
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/amlo-peor-que-pena
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/soluciones-razonables
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Pepe Grillo 

El verdadero guardián 

¿La 4T quiere asumir el control del INE? 

Los partidos de oposición dicen que sí quiere. La siguiente pregunta es ¿lo van a 

dejar? 

Lo que hace el presidente, sostienen, es curarse en salud ante un eventual resultado 

adverso en el 2021. Las encuestas muestran que ha perdido respaldo de manera 

rápida y de ahí el intento sistemático por desacreditar al árbitro. 

La oposición recuerda que al país le tomó tiempo, dinero y esfuerzo que las 

elecciones salieran de la órbita del Ejecutivo federal para, a estas alturas, meter 

reversa. 

Por esa razón las dirigencias nacionales de PRI y PRD y senadores del PAN dejaron 

en claro que el INE y el TEPJF son los verdaderos guardianes de la democracia en 

México. Que nadie más se apunte. 

El asunto sigue. El autonombrado guardián volverá hoy mismo a la carga. 

 

 

Romina Román Pineda 

Cambios en el gabinete por ¿diferencias irreconciliables? 

Sorpresiva fue la designación de Diana Álvarez Maury al frente del Banco del 

Bienestar y el nombramiento de Rabindranat Salazar como subsecretario de 

Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos de la Secretaría 

de Gobernación. 

Nos cuentan que una de las decisiones para el cambio en el gabinete provino 

de diferencias por el presupuesto para la apertura de las nuevas sucursales de la 

institución de desarrollo. 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-el_verdadero_guardian-1157052-2020
https://lasillarota.com/opinion/columnas/cambios-en-el-gabinete-por-diferencias-irreconciliables/405134
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Alejandro Paez Varela 

Arturo Herrera: “Yo tengo claro que se necesita un diálogo con los empresarios” 

Mi responsabilidad, afirma Arturo Herrera, “no sólo es conducir la política 

económica, fiscal y financiera; es también construir puentes con los empresarios”. 

Asegura que también están preocupados por la desigualdad. 

En una amplia entrevista con Álvaro Delgado y Alejandro Páez Varela, el Secretario 

de Hacienda habla de la situación económica del país, de los conflictos con el sector 

privado y de lo que viene para México donde, dice, ya se está “viendo un rebote en 

algunos sectores”.  

 

Rozones 

¿Planes de Ramírez Cuéllar? 

Nos aseguran que la idea del dirigente actual de Morena, Alfonso Ramírez 

Cuéllar, es la de quedarse al frente de ese partido hasta 2021 congelando a quienes 

desde hace semanas se apuntan a la contienda para elegir un dirigente formal. 

Entre ellos figuran Yeidckol Polevnsky —hoy bajo investigación de la Comisión de 

Honestidad y Justicia, que encabeza Héctor Díaz-Polanco— y Alejandro Rojas 

Díaz-Durán, a quien la misma instancia suspendió sus derechos por seis meses. 

Este último, por cierto, anunció que, ante el intento de permanencia del líder actual, 

a quien acusó de ofrecer ya candidaturas para lograr un cierre de filas en torno a sí, 

habrá de presentar una serie de quejas ante los tribunales electorales, federal y 

estatales con los cuales reclamará el incumplimiento de la tarea para la cual lo 

pusieron frente al partido, que era la de convocar a un proceso de elección de 

dirigente a través de una encuesta. Lo hará después del próximo 25 de junio, fecha 

en la que, aseguró, vence el plazo de 100 días para el que el CEN de Ramírez 

Cuéllar fue electo. Se encienden más, nos dicen, las cosas en Morena. 

 

 

 

https://www.sinembargo.mx/23-06-2020/3809883
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/planes-ramirez-cuellar-358583
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Javier Solórzano Zínser 

Entre lo que estamos y vendrá 

En medio de la muy aguda crisis por coronavirus no ha dejado de estar presente la 

violencia en algunos estados.  Los números sobre Covid-19 muestran que quizá 

algo no se ha venido haciendo bien del todo. El Gobierno ha mandado señales 

contradictorias que nos tienen bajo falsas salidas. 

Todo indica que ahora sí estamos cerca de llegar al clímax de la curva; sin embargo, 

se nos va a venir otro gran problema que será controlar la pandemia. Según los 

especialistas uno de los grandes retos es mantener en descenso la curva lo que 

puede llevar mucho tiempo. Junto a este reto quizá no pasemos por alto la violencia 

que sigue permeando en el país. Ha dejado de ser gran tema por razones evidentes, 

pero todos sabemos que está entre nosotros. Por ahora  no sabemos con precisión 

qué tanto se hayan incrementado los delitos del orden común, robo a transeúntes y 

a viviendas. 

 

Bibiana Belsasso 

Eréndira y Ackerman 

Ésta es una historia de la vida real. Luego de la denuncia sobre las propiedades de 

la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, y su esposo, el 

académico John Ackerman, unas heredadas y otras compradas en efectivo o 

donadas por el Gobierno de la Ciudad de México, la Función Pública hizo una rápida 

investigación en la que Irma Eréndira Sandoval exoneró a Irma Eréndira Sandoval. 

Propiedades que posee la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira, junto con 

su esposo, el investigador y ahora comunicador John Ackerman, no corresponden 

a su valor real en el mercado actual. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/vendra-358584
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/erendira-ackerman-358565
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Ángeles Aguilar 

Agoniza Inversión Fija Bruta y colapso del 25% este año 

El miedo ahuyenta el dinero… Con la llegada de la pandemia el miedo se apoderó 

de nuestros días. Ayer la cifra de contagios superó los 9 millones en el orbe y las 

471 mil defunciones. 

De igual forma en México, el laxo manejo de la pandemia derivó en 180 mil 545 

casos acumulados y la muerte de más de 22 mil personas. Sólo el domingo el 

sensible registro de fallecimientos aumentó en mil 44 hombres y mujeres que 

perdieron la vida. 

 

Arturo Damm 

Efectos del cierre parcial 

Tres han sido las presiones recesivas sobre la actividad económica. 

Primera: la desconfianza que, desde antes de su inicio formal, el 1 de diciembre de 

2018, generó la 4T entre los empresarios, lo cual se tradujo, a partir de noviembre 

de 2018, después de la cancelación del NAICM el 29 de octubre de aquel año, en 

una caída en la inversión directa, que es la que produce bienes y servicios, crea 

empleos y genera ingresos. Segunda: la contracción en la demanda por bienes y 

servicios, consecuencia, sobre todo a partir de marzo, del confinamiento. Tercera: 

la contracción en la oferta, sobre todo a partir de abril, consecuencia de haber 

dividido las actividades económicas en esenciales, y por lo tanto permitidas, y no 

esenciales, y por lo tanto prohibidas, lo cual dio lugar al cierre parcial de la 

economía, lo cual generó una fuerte presión recesiva, tal y como se ve en los 

resultados, para abril, de la industria manufacturera y de la construcción. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/agoniza-inversion-fija-bruta-colapso-25-ano-358559
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/efectos-cierre-parcial-358560
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Marco A. Mares 

Potestad en competencia: Cofece 

El cambio de reglas en el mercado de las energías limpias continúa sacando 

chispas. 

El propósito del gobierno, a través de la Secretaría de Energía, de Rocío Nahle y la 

Comisión Federal de Electricidad de Manuel Bartlett, de acotar a las empresas 

privadas, y fortalecer el monopolio de CFE y Pemex, ha levantado no una, sino 

varias ámpulas. 

 

La Gran Carpa 

Oso 

El proceso judicial de la familia Álvarez Cuevas, sobre todo de Billy, por manejo 

injustificado de recursos de la Cooperativa Cruz Azul sigue dando de qué hablar. Lo 

nuevo es la negativa del juzgado a la solicitud de amparo interpuesta por el dirigente 

ante el congelamiento de sus cuentas bancarias. 

 

¿Será? 

Buscan ratificar decomisos a Javier Duarte 

Parece que la apelación que ganó la defensa de Javier Duarte para liberarle 40 

propiedades que se encontraban bajo resguardo de la FGR podría quedar sin 

efectos en el corto o mediano plazo. Lo anterior, porque la Unidad de Inteligencia 

Financiera de Santiago Nieto interpuso un recurso de revisión que impedía otorgar 

al exgobernador ese beneficio; mismo que habría sido admitido incluso antes de 

que el Tercer Tribunal Unitario Penal emitiera la sentencia de liberación para 

losinmuebles. Será ahora la Suprema Corte de Justicia quien determine si la 

sentencia que ganaron los abogados del veracruzano fue o no legal. ¿Será? 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Potestad-en-competencia-Cofece-20200623-0016.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200623-0024.html
https://www.24-horas.mx/2020/06/23/sera-buscan-ratificar-decomisos-a-javier-duarte/
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Dinero 

De acuerdo con el Índice Big-Mac, un ingenioso mecanismo desarrollado por la 

revista The Economist para medir el poder de compra de las monedas en 

comparación al dólar, el peso ha perdido la mitad de su antiguo poder, que nunca 

fue mucho. A los turistas les sorprende gratamente que con el precio de una 

hamburguesa en Estados Unidos pueden comprar dos en México. Es el efecto de 

la devaluación. La Comisión de Cambios que integran la Secretaría de Hacienda y 

el Banco de México salió ayer en defensa de nuestra moneda, con una vacuna 

extraordinaria de 11 mil millones de dólares aplicada al mercado para contener el 

desplome. La lógica es que habiendo abundancia de dólares en el mercado bajarán 

de precio, aunque no siempre funciona. Se realizarán dos subastas, una el 24 y la 

otra el 29 de junio. 

En estas subastas las empresas tienen la oportunidad de intercambiar pesos por 

dólares, a un precio determinado; terminado cierto plazo, pagan los dólares con 

pesos pero a un precio fijado de antemano. El banco central no usará sus reservas 

internacionales, sino que utilizará una línea swap de la Reserva Federal de Estados 

Unidos. La Comisión reitera que el anclaje del valor de la moneda nacional 

continuará procurándose principalmente mediante la preservación de fundamentos 

económicos sólidos, dijo la comisión integrada por Hacienda y Banco de México. 

Ayer se cotizó la moneda estadunidense en 22.51 pesos. ¿Podrá la vacuna hacer 

que baje a menos de 20? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/23/opinion/010o1eco
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Astillero 

Sólo se ha hecho explícito lo que lleva meses latente: el Presidente de la República 

desconfía profundamente del aparato directivo del Instituto Nacional Electoral (INE) 

y, en particular de su consejero presidente, Lorenzo Córdova Vianello. A la vez, ese 

aparato directivo y los partidos, políticos y personajes contrarios a las políticas del 

citado jefe del Ejecutivo federal desconfían profundamente de las intencio-nes del 

político tabasqueño. 

Ayer, en su conferencia matutina de prensa, Andrés Manuel López Obrador soltó 

un mandoble declarativo de consecuencias progresivas. Se declaró investido como 

guardián de la pureza electoral, cruzado contra el fraude en los comicios venideros 

y crítico abierto de las complicidades, ineficacias o abierta tracalería de consejeros 

y funcionarios del INE que no han podido frenar atracos a la voluntad popular, entre 

ellos, en 2006 (como Instituto Federal Electoral, con Felipe Calderón como 

beneficiario del fraude escandaloso) y en 2012 con Enrique Peña Nieto 

como triunfador gracias a ríos de dinero provenientes de políticos mafiosos. El INE, 

antes IFE, poco tiene para decir en su defensa ante el ojo vigilante de López 

Obrador. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/23/opinion/012o1pol
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Editorial 

Pandemia sin fin 

 

La pandemia de coronavirus ha vuelto a cobrar fuerza en Asia. Lo más preocupante 

no son los rebrotes en China y Corea del Sur, sino el número sin precedente de 

nuevos casos reportados en India y Pakistán (15 mil y 7 mil, respectivamente), 

países que suman una población de casi mil 600 millones y cuyos sistemas 

hospitalarios –sobre todo el del segundo– carecen de posibilidades razonables de 

hacer frente a un pico epidémico agudo. Inquieta, además, que en India la mayor 

parte de los contagios tiene lugar en zonas rurales. Mientras tanto, en América, no 

hay signos de que las infecciones vayan a la baja. El fenómeno epidémico ha 

reducido su intensidad en la costa nororiental de Estados Unidos, donde en meses 

pasados se tradujo en un catastrófico número de fallecimientos; no obstante, se ha 

trasladado a los estados del oeste y el sur. Brasil ocupa desde hace semanas el 

segundo lugar mundial en muertes por Covid-19 y el primero en nuevos contagios 

diarios (55 mil el domingo anterior), después de Estados Unidos (alrededor de 37 

mil), en una trágica situación que es en buena medida atribuible a la pésima gestión 

de la crisis sanitaria por parte del presidente Jair Bolsonaro, y en México la 

enfermedad parece encontrarse en una meseta interminable. 

A finales de la semana pasada, Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general de 

la Organización Mundial de la Salud (OMS), aportó un dato estremecedor para 

destacar que el fenómeno se sigue acelerando: pasaron más de tres meses para 

que ocurriera el primer millón de casos en el mundo, pero el último millón se acumuló 

en solamente una semana. La lejanía de una reducción significativa de la pandemia 

a escala global resulta desoladora, sobre todo si se tiene en cuenta que amplios 

sectores de la economía mundial han resultado devastados por las medidas de 

confinamiento y distancia social que la crisis sanitaria ha obligado a adoptar con la 

finalidad –no siempre lograda– de reducir el ritmo y el número de las infecciones. El 

transporte aéreo y el ramo aeroportuario, la hotelería y el sector de restaurantes 

enfrentan un desastre mundial, pero también se encuentran en una situación 

angustiosa el rubro de fabricación de automotores y la industria manufacturera en 

general, los espectáculos en vivo y los deportes que solían congregar a masas de 

espectadores y que hoy deben realizarse únicamente con fines de transmisión 

televisiva y en estadios vacíos de público.  

https://www.jornada.com.mx/2020/06/23/edito

